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RESUMEN 
 

El objetivo de este trabajo de investigación es diseñar un espacio digital 2.0 

para fomentar el desarrollo de una conciencia animal mediante el uso de 

herramientas interactivas multimedia, como textos, videos y fotografía. 

En la creación del sitio web Deja Huella se utiliza la plataforma de 

Wordpress para que los usuarios puedan acceder a los contenidos publicados. 

Proporciona noticia, recomendaciones e informaciones que permite una 

comunicación constante. También se empleó esta herramienta para suministrar 

materiales multimedia que puedan ser incorporados al espacio digital, donde 

tendrá participación expertos en la materia, como médicos veterinarios, 

educadores caninos, Contraloría del Municipio Baruta, activistas, abogados y, 

junto a ellos la opinión de diversas personas particulares, de manera que 

sensibilice a un mayor número de personas, se incite a la colaboración, sirva de 

ayuda e informe a los propietarios y no propietarios. 

La importancia al elaborar este trabajo de investigación es el abordaje de 

una problemática social que durante mucho tiempo ha sido desplazada, ni siquiera 

tomada en cuenta, por tratarse de animales. 
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PRESENTACIÓN DEL PROYECTO 
 

En los últimos años la sociedad ha sido testigo del declive que han sufrido 

los animales en el país, problema al que todavía no se le ha encontrado solución. 

Es cierto que la escasez y los altos costos, bien sea de alimentación, atención 

veterinaria, medicamentos, afecta también el cuidado de animales domésticos, por 

lo que hoy se presencia, generalmente sin mayor conmoción, el abandono animal. 

Hoy en día es muy común observar perros y gatos deambulando por las 

calles de nuestra ciudad, algunos con rasgos de tortura por parte de los que 

fueron sus amos o simplemente personas que al verlos en ciertos lugares los 

‘echan’, muchas veces acompañado de un golpe, una patada, un escobazo o agua 

fría. Otros simplemente luchan contra alguna enfermedad, fractura o herida sufrida 

en alguno de los muy comunes accidentes de tránsito. Tristemente ésta parece 

ser una actitud usual hacia los mal llamado ‘perros callejeros’. 

Las calles de Caracas sufren las consecuencias de los pocos refugios que 

existen para mascotas abandonadas o en peligro de calle. A pesar que hay 

fundaciones o asociaciones que luchan a favor de los animales, no cuentan con el 

apoyo del gobierno y los esfuerzos que realiza este último por controlar la 

situación han sido escasos. La falta de políticas públicas eficientes que regulen el 

comportamiento de la ciudadanía y la convivencia con los animales, mediante 

normas y leyes, no son tomadas en cuenta con seriedad por la opinión pública.  

A pesar del trabajo que realizan proteccionistas, vecinos que prestan ayuda 

para rescatar a las mascotas y las distintas ONG que operan con jornadas de 

esterilización y adopción, aún son centenares los animales que sufren en la 

intemperie.  

Pocas son las personas que se interesan y toman conciencia con respecto 

al problema del maltrato a los animales. A la sociedad aún le cuesta entender que 

el rol de los animales no se reduce sólo a su carácter instrumental tradicional, sino 

que también han adquirido la calidad de compañeros del ser humano.   

Es difícil tratar de cambiar un imaginario colectivo cuando ya se ha 

establecido, por esa razón el siguiente proyecto tiene su foco central en la 
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creación de un plataforma digital 2.0 con la intención de difundir contenidos 

multimedia que promuevan la conciencia a favor de los animales. 

Actualmente es imposible negar la importancia de internet y los múltiples 

beneficios que genera a cualquier persona estar informado sobre el tema de su 

interés, además que “la riqueza de información técnica y comercial que se está 

encontrando en Internet, la está convirtiendo en una herramienta vital para las 

comunicaciones a nivel mundial”1. Hay que tener en cuenta que Internet es una de 

las herramientas de comunicación más importante y fuerte en la actualidad. 

No solo por ser un instrumento que está a la vanguardia del mundo es 

importante, sino que Internet tiene innumerables ventajas comunicacionales, una 

de ellas es el poder establecer relaciones con millones de personas en un mismo 

instante o crear “un espacio de conocimiento abstracto que permite con facilidad 

adentrarse en mundos desconocidos, accediendo de esta manera de forma 

inmediata y sin precedentes a formas de vida y culturas ignoradas”2. Por otro lado, 

su ventaja más importante es el alto grado de potencial de aprendizaje que puede 

tener Internet para el desarrollo social e individual de cualquier usuario en la red. 

Internet se compone de varios elementos para acceder a ésta, y el más 

usado es definitivamente la Web (World Wide Web, es el universo de información 

accesible a través de Internet)3. Debido al gran potencial que posee para difundir, 

comunicar, educar e informar, entre otras opciones, ha provocado que muchas 

personas haya hecho de este medio su principal fuente de consulta y de búsqueda 

de información sobre los más diversos temas.  

Esta realidad ha impulsado a un gran número de empresas, medios 

informativos o de difusión, organizaciones, instituciones públicas y privadas, así 

como a personas en particular a disponer de sus propias páginas Web como 

herramienta que les permita darse a conocer y ofrecer sus productos y/o servicios, 

según sea el caso. Una página Web “es un documento electrónico que contiene 

información específica de un tema en particular y que es almacenado en algún 

                                                        
1 Piwonka Boizard, Alicia. (1996), Internet en acción, Santiago de Chile, Mc Graw Hill. p. 2 
2 Piwonka Boizard, Alicia., Op. Cit., p. 3 
3 Informática Milenium, S.A.de C.V., “Principales definiciones de los términos más usados en Internet” 
(en línea), disponible en: http://www.informaticamilenium.com.mx/Paginas/espanol/sitioweb.htm, 
consultado: marzo de 2017 
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sistema de cómputo que se encuentra conectado a la red mundial de información 

denominada Internet”4. 

Hoy por hoy son pocas las páginas web venezolanas que hacen énfasis en 

temas como el cuidado animal, tanto para propietarios como rescatistas, la 

educación canina, la labor de las ONG y proteccionistas independientes, el 

derecho animal y la adopción de forma englobada. No es un asunto de mucha 

relevancia para la opinión pública, se establecen conceptos errados y los medios 

no reflejan la cruda realidad ni realizan un llamado de atención.  

Frente a esta situación Deja huella nace con la intención de tener presencia 

en Internet y difundir contenidos para atender las necesidades antes 

mencionadas. De esta forma este portal podrá ser consultado por cualquier 

persona que se conecte a esta red mundial de comunicaciones. 

Una de las ventajas que tiene la página web con respecto a otros medios de 

publicación es la interactividad, ya que simplemente con el hecho de que el 

usuario ingrese al site inmediatamente puede interactuar con ella directamente, 

puede visitar lo que más le interese, dejar su opinión, comunicarse por medio del 

correo electrónico o simplemente ingresar información. Otra ventaja de la página 

web es la accesibilidad, ya que se encuentra disponible para todos. Cualquier 

persona que esté interesada en la página web la puede visitar, 

independientemente del lugar en donde se encuentre ubicado, ésta es una razón 

por la cual se podría decir que “una publicación web es esencialmente 

democrática, ya que ofrece información muy especializada.”5 

En la página web no simplemente se transmite un mensaje, sino que 

además se puede aprender y divertir, gracias a la interactividad que ésta 

proporcione, por lo tanto, entre más interactividad exista entre el usuario y el 

computador mayor aprendizaje se puede dar. 

En la página web Deja Huella las personas podrán tener relación con la 

autora de la página, con otros usuarios y con la tecnología en sí misma, de esta 

manera potenciando la capacidad reflexiva y de información de los lectores. 

                                                        
4 Ibíd., 
5 Ibíd., p. 204 
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El usuario también podrá acceder a sonidos, imágenes, videos y demás 

elementos que han convertido a las páginas web en una herramienta de 

comunicación altamente atractiva. Esta posibilidad de interacción es de gran 

importancia, y si no existiera sería muy difícil que esta herramienta pudiera ofrecer 

algo distinto o mejor que otros medios de comunicación. 

 “Palabra escrita y portabilidad son atributos propios del medio impreso, 

mientras imagen, color, animación y sonido, prerrogativas del medio audiovisual”6, 

pero en Internet se combinan los atributos de ambos medios. En este caso el texto 

puede buscar situar al lector en la escena mostrada. “Por lo general no se busca 

repetir la información que ya se aporta con el audio, video o imagen”7. 

En Deja Huella se desplegarán micros que dan continuidad al contenido 

escrito, brindando información sobre la misma. Este formato también es conocido 

como capsula y se define como un “producto audiovisual hibrido, constituido por 

un bloque informativo de corta duración, que utiliza una combinación de géneros 

periodísticos y no periodísticos en su estructura, y cuyo objetivo principal es 

transmitir un mensaje sin alto grado de valor noticioso que se considera útil o 

importante para el público o audiencia”8. 

Los micros presentan información condensada sobre temas especializados, 

con el fin de informar, educar y entretener; pero con un enfoque periodístico: 

entrevista, comentario y crítica. Su tiempo de duración puede variar entre los 50 

segundos y los dos minutos. Se convirtió en “favorito para presentar información 

importante, única y contundente, sin incurrir en el riesgo de perder la atención del 

público”9. 

Hacer contenido audiovisual es un proceso complejo, en el cual la 

creatividad y la tecnología deben estar casadas con la técnica y el manejo 

                                                        
6 Ambientes de enseñanza aprendizaje enriquecidos con computador” (en línea), disponible en 
http://165.98.8.15/~oneyda/resp/oneyda/Documents/ISem2003/EstelaS/Apl_Ed_I/Soft%20Edu%20
y%20clasifcaci%F3n/AMBIENTES%20DE%20E%20A.htm, consultado: marzo de 2017 
7 Edo, Concha en Díaz Noci, J. y Salaverría R. (2003) Manual de redacción ciberperiodística. Capítulo 
Rasgos y normas del estilo ciberperiodístico. Barcelona: Ariel. p. 362 
8 Maza Maximiliano y Cervantes Cristina, (1997). Guion para medios audiovisuales. Para radio, 
televisión y nuevos medios. Editorial: International Thomson. MéxicoP.289 
9 Ibíd., p. 289 
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adecuado de los elementos que la componen, para poder llevar al usuario un 

mensaje claro y ameno. 

Incluso un producción pequeña, como la realización de un micro, conlleva 

una planificación que se inicia con el establecimiento del mensaje que se desde 

transmitir, y a partir de allí se declina el procedimiento a seguir de acuerdo a los 

requerimientos de ese mensaje y al tratamiento que se desea darle.  

Se realiza una investigación del tema a tratar, se desarrollan los guiones, se 

consigue el equipo y se establece los lugares de grabación. Se planea todo lo 

concerniente a la realización del material audiovisual, denominándose pre-

producción. 

La fase de producción consiste en la grabación del material según lo 

planificado en la pre-producción, sorteando los imprevistos que se presenten y 

ocasionando la modificación del parcial. 

La última etapa es la post-producción, en la cual el material grabado se 

selecciona, y según el guion final se monta o edita en orden lógico, se incluyen 

efectos, títulos y música. 

Pero, antes de pasar a desarrollar la idea audiovisual, “primero hay que 

definir un objetivo de comunicación, preguntarse ¿qué se quiere lograr con el 

audiovisual?, y a partir de allí determinar el público objetivo y sus características 

generales (nivel cultural, económico y social, edad, intereses, etc.)”10. 

Una vez establecido, se procede a la elaboración del guion. “El guion es la 

visualización previa de la imágenes, la concepción del producto final, es una 

pauta, una guía que orienta a la creatividad”, donde “se observará y narrará con 

imágenes, sonidos, música y voz lo que se desea transmitir, de modo que dichos 

elementos se complementen entre sí para provocar cierto significado en la 

audiencia”11.  

Por último se realiza el guion técnico, estableciendo allí el orden correlativo 

de los planos que conforman el programa. “Allí se describe el tipo de plano o 

                                                        
10 Tostado Span, Verónica (1995). Manual de producción de video. Un enfoque integral. Editorial 
Alhambra Mexicana: México.  
11 González, Jorge. (1996). Televisión y comunicación: un enfoque teórico práctico. Editorial: Alhambra 
Mexicana: México, p. 69. 
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encuadre, el tiempo de duración de cada plano, el objetivo de la cámara a 

emplear, la hora, el día y las condiciones meteorológicas, el escenario, los 

diálogos de los personajes, los comentarios, músicas o efectos sonoros que 

acompañan toda la acción”12. 

Inmerso en el concepto de plano, el encuadre “viene a ser el área de 

captura de imágenes, delimitado por los bordes de la pantalla”13.  

El punto de referencia para una toma es la figura humana. En Deja Huella 

se utilizaron la toma media o médium shots. “Este encuadre corta al sujeto a nivel 

de la cintura, por lo que permite observar movimientos de brazos y gestos con 

bastante claridad, a la vez que se observa parte del entorno. Existen variaciones 

de este plano, tales como  el plano medio corto y medio largo, cada uno por 

encima y por debajo del plano medio respectivamente”. Y la toma llana o full shot 

“se encuadra completamente el cuerpo del sujeto, proporcionando espacio visual y 

ubicación de la persona en el set; permite lucir el vestuario”14. 

El sujeto en el plano está “donde no moleste. Pero sin olvidar que en casi 

todos los casos no debe estar demasiado lejos de la oreja del cámara, la línea del 

objetivo ni tampoco de la vista del resto del equipo…, y esto es válido tanto para 

exteriores como en interiores”15. 

Componer una imagen se trata de encuadrar objetos o sujetos, con el fin de 

comunicar significados de manera armoniosa, atractiva y estética. En Deja huella 

por ser un género informativo se contempló movimientos de cámara bastante 

ortodoxos y clásico, dada la sobriedad de los mensajes. Sin embargo, no significa 

que la cámara en todos los micros fue estática, ya que en otros tuvo movimientos 

equilibrado entre lo ágil y lo contemplativo manteniendo siempre la estabilidad. El 

movimiento que más se utilizo fue el pan o paneo, “la cámara gira sobre su eje 

horizontal, de izquierda a derecha y viceversa”16. 

                                                        
12 Martínez, José (1988). Introducción a la tecnología audiovisual. Televisión, video, radio. Editorial: 
Alhambra Mexicana. México, p. 99 
13 Ibíd., Tostado Span, Verónica (1995), p. 100 
14 Ibíd. González  
15 Escudero, José Manuel (2000)  Las claves del documental. Editorial IORTV, p. 90 
16 Ibíd. Tostado. 
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En Deja huella el sonido y la imagen se apoyan alternativamente, 

combinación ideal ya que se trata de materiales informativos, en los que el 

mensaje usualmente es transmitido mediante narración y corroborado por la 

imagen. 

El sonido es crucial. “El sonido es el lazarillo de un rodaje. No importa cuán 

numeroso sea el equipo, el sonido es aquello que a nadie parece importarle. Salvo 

a usted, ¡cuando llegue a montaje y se dé cuenta de que no lo hay!”17. 

La grabación de audio en campo necesita tanto o más atención que la 

grabación en estudio, pues para obtener un buen sonido hay que minimizar lo más 

posible los ruidos ambientales. Sin embargo, el sonido de ambiente, al contrario 

de las grabaciones en estudio donde se busca eliminar al máximo los ruidos 

ambientales, en las producciones de campo este funciona como referencia del 

sonido principal y “con frecuencia se transforma en indicador importante del lugar 

donde sucedió el acontecimiento e incluso la atmosfera que prevaleció”18, lo que 

es importante para los géneros informativos.  

Para lograr este objetivo también se recurre a la música, que si bien tiene 

originalmente una intención dramática, los géneros informativos –en especial 

documentales, reportajes y micros- han sabido aprovechar con discreción para 

atraer al público, que generalmente busca en el audiovisual más entretenimiento 

que información. De igual forma puede propiciar un mejor entendimiento, ya que 

atrapa la atención del observador y lo sitúa en un contexto.  

En cuanto al diseño de la página debe ser fluido y llamativo, para que la 

navegación en ésta sea de total agrado para el usuario. El diseño de los blogs 

viene definido por las plantillas preestablecidas que ofrecen distintos servicios. Sin 

embargo, diseñar significa “sentarse y planificar su ‘look and feel’, que es lo más 

superficial, e inmediatamente visible de esta nueva herramienta de comunicación 

digital”19.  

Actualmente existe una gran variedad de servicios de blogs que ofrecen a 

los usuarios facilidades para publicar sus contenidos sin contratiempos y sin 

                                                        
17 Ibíd, Escudero, p. 111 
18 Zettl, Herbert (2000). Manual de producción de televisión. Editorial: International Thomson, p. 246 
19 Good (2009), p. 4 
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necesidad de tener conocimientos de programación. Son manejadores de 

contenidos muy sencillos que permiten la divulgación en un espacio digital de 

manera gratuita y sin depender de terceros. 

Entre estos servicios gratuitos de blogs se encuentra Wordpress. “Es una 

gran plataforma para la creación de páginas web (…) puedes agregar 

características adicionales, ya que existen miles de plugins y temas disponibles 

para transformar su sitio en casi cualquier cosa que te puedas imaginar. Utilizar 

WordPress para actualizar una página web, es tan fácil como redactar un email”20.  

Es importante que el diseño de la página sea legible y preciso, además los 

colores deben ser adecuados para el grupo objetivo, mirar la forma en que está 

organizada la página también debe ser coherente y fácil de navegar. 

También es muy importante tener en cuenta la importancia del color dentro 

del diseño. “El color propiamente dicho es el efecto fisiológico, o impresión 

producida en la retina, es pues una sensación”21. Los colores tienen un lugar 

importante en nuestra vida, en lo que utilizamos, en lo que vemos y en las 

actividades que realizamos, por lo que es un tema de gran importancia en la 

actualidad. “El color ensalza la implicación emocional y la simple inclusión de color 

nos ayudara a recordar lo que hemos visto. Se ha calculado que un anuncio en 

color tiene tres o cuatro veces más poder de retención que uno sin color. (…)Los 

colores que más se recuerdan son los más fáciles de nombrar. Como marrón, rojo, 

naranja, amarillo, verde, azul, violeta, negro.”22 

Además el color en el diseño cumple funciones fundamentales las cuales 

son “atraer la atención, mantener la atención, transmitir información y hacer que la 

información se recuerde”23. 

Un buen diseño (en este caso de una página web) debe invitar, atraer la 

vista, debe ser claro, fácil de leer. Se debe pensar cuidadosamente en las 

combinaciones de colores, en elegir en los colores que son de mayor atracción 

                                                        
20 https://ve.wordpress.org/ Consultado el 7 de marzo de 2017. 
21 Deribere, Maurice. (1964), El color en las actividades humanas, Madrid, Tecnos. p. 11 
22 Berry, Susan. (1994), Diseño y color como funciona el lenguaje del color y como manipularlo en el 
diseño gráfico. Barcelona, Blume. p. 9 
23 Ibíd., p. 6 

https://ve.wordpress.org/
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para el grupo objetivo y así mantener su atención y ser eficaz para conseguir el 

objetivo que el diseñador quiere alcanzar con el usuario objetivo. 

Otro factor importante es la tipografía, ya que en este punto se necesita 

legibilidad, por eso es importante seleccionar cuidadosamente el tamaño de la 

letra, tipo de letra y el color de la misma, de igual manera se debe tener en cuenta 

el área en donde va a ir ubicado para que no sea difícil de leer. Otros elementos 

en consideración son los enlaces, el espaciado y la justificación del texto, los 

cuales facilitan el escaneado del texto. 

Al pensar en diseñar una página web es importante investigar y analizar la 

manera en la que se usa el lenguaje dentro de ésta. Es necesario tener en cuenta 

que cualquier texto que se coloque en la página web debe ser redactado de la 

forma más legible y sintetizada posible. 

El logo como signo de identidad “no solo cumple la función de facilitar el 

reconocimiento y la recordación de una empresa, servicio., etc, sino también la de 

diferenciar en procura de cumplir con el objetivo fundamental de identificar”24.  

En cuanto al proceso de significación visual del nombre, “este resulta de 

dos operaciones creativas fundamentales: la selección de los signos de los signos 

de identidad (logotipo, símbolo, gama cromática) y la combinación de estos para 

construcción de la marca”25. 

“Es necesario entonces tomar en cuenta el poder de complementariedad o 

refuerzo reciproco con que ellos actúan, entendiendo la importancia que posee 

cada elemento dentro del proceso de percepción global del publico espectador”26.  

Desde que Internet se convirtió en una herramienta necesaria para todos, 

muy pocos son los que han hecho énfasis en la problemática venezolana en 

cuanto a los animales. Por ello se plantea diseñar un sitio web que sea confiable y 

con la finalidad de generar una conciencia animalista, la cual perdure en la actitud 

y vida diaria de todas las personas. También pretende investigar y divulgar 

asuntos que competan a la actualidad animalista venezolana. 

                                                        
24 Villamizar, Jose (2012). Venezuela CMYK- marcas brands. Caracas- Venezuela, p. 58 
25 Ibíd., p. 59 
26 Ibíd., p. 59 
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Esta investigación pertenece a la línea de trabajo Producción Diseño de 

medios (multimedia), “por lo tanto se busca alcanzar una visión general del tema 

de estudio de periodismo colaborativo”27. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                        
27 Sabino, Carlos A. (1987) Cómo hacer una tesis; Guía para elaborar y redactar 
trabajos científicos. Caracas: Panapo 
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ESTRATEGIA 
 

 El presente trabajo pertenece a la modalidad Diseño de medios multimedia, 

que enfoca su atención en la creación de un sitio Web para promover la 

conciencia a favor de los animales mediante el uso de herramientas interactivas 

como textos, videos y fotografía. 

 

1. Fase de investigación  

 

En primer lugar se realizó la planificación del sitio web de Deja Huella. Para 

ello se visitó la Biblioteca de la Universidad Monteávila para consultar bibliografías 

relacionadas a la creación de una página digital y el uso de los mismos. También 

se efectuó la observación y análisis de sitios referenciales y/o que pudiesen servir 

como guía. 

 

2. Determinar nombre del portal  

 

En un principio se jugó con la combinación de palabras relacionadas con el 

tema, como Animal Clic, Amparo Animal, Salvanimal, Animal Protect. Finalmente 

se consideró una que estuviese asociada directamente con el mensaje que el 

portal quería transmitir en cada de sus contenidos.  

Deja Huella hace referencia a todas esas personas y animales que, de 

alguna forma u otra, aportan un grano de arena a esta sociedad poco 

sensibilizada. 

 

3. Selección de la plataforma  

 

Una vez se obtuvo la información acerca de los pasos y procedimientos 

necesarios para la creación del sitio web, se determinó que la mejor opción a 

convenir era la plataforma de WordPress. 
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El 23 de enero se procedió a la creación del sitio: 

https://dejahuella2017.wordpress.com/. Para su administración y manejo se creó 

previamente el correo electrónico dejahuellaa@gmail.com.  

 

4. Definición de las categorías  

 

Se llevó a cabo una observación de sitios web tanto de ONG en general y 

portales que trabajan específicamente con el tema de los animales. 

Las siguientes categorías presentadas a continuación se seleccionaron las 

que se consideraron las más utilizadas en dichas páginas, aunado a la situación 

que se vive actualmente en el país.  

 

 CUIDADO ANIMAL 

Los animales son seres vivos que requieren de mucho cuidado. Algunos 

pueden ser acompañantes mientras que otros forman parte del ecosistema.  

Esta categoría quiere lograr abarcar pasos sencillos para cuidar de los 

animales domésticos, los que están en la calle o los del entorno natural.  

 

 SALVANDO VIDAS  

Resaltar la labor de las personas independientes, fundaciones y voluntarios 

que afiancen el ideal de amor, protección y cuidados hacia los animales. 

Esta categoría busca sensibilizar a un mayor número de personas e incite a 

la colaboración. 

 

 MASCOTAS OBEDIENTES 

Los perros son animales sociales. Esto significa que necesitan desde 

cachorros conocer y asumir su “puesto de mascota” en la familia y fuera de ella 

(en el parque, ante la presencia de personas extrañas en casa, en los lugares 

desconocidos, en casas de familiares, etc.). Para ello sería ideal acudir a un 

entrenador o conocer los principios para educarlos. 

https://dejahuella2017.wordpress.com/
mailto:dejahuellaa@gmail.com
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Esta categoría intenta resaltar la importancia de educar a las mascotas para 

que no exista excusa de abandono en el futuro, sin culpar al animal. 

 

 ANIMALES EXTRAORDINARIOS 

Muchas veces desconocemos que existen animales con cualidades muy 

favorables para la sociedad.  

Esta categoría intenta ser ejemplo a seguir  para muchas de las personas e 

instituciones que cuentan con animales. 

 

 DERECHO ANIMAL   

Cada año en Venezuela aumenta el reporte de animales domésticos que 

resultan víctimas de maltrato, abandono, mutilación, descuido de las necesidades 

básicas y negligencia en la alimentación y en la atención veterinaria. 

Esta categoría busca informar a todos los ciudadanos sobre la existencia del 

derecho animal. 

 

 Busco hogar 

Si buscas un compañero para la familia, no compres un animal. En vez de ello, 

lo mejor es adoptar un animal de un refugio, particulares o de la calle. 

Esta categoría buscar ser un intermediario para aquellos que necesitan ayuda 

en cuanto a la difusión. 

 

Dichas categorías podrán visualizarse en cada una de las entradas 

desplegadas en el blog, específicamente en la parte superior del título de la nota e 

inferior a la imagen.  
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5. Definición de los artículos   

 

De igual forma se examinó sitios web tanto de ONG en general y portales 

que trataran este mismo tema. 

Vale destacar que en la siguiente presentación se exponen artículos pilotos 

que ilustran la forma como se va a desarrollar el portal.  

 

CUIDADO ANIMAL  

 Cuidados básicos de la mascota reduce riesgo de enfermedades 

 Cuidados básicos que deben recibir los animales abandonados 
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SALVANDO VIDAS  

 “El animal merece tanto respeto como cualquier ser humano” 

 Grupos de personas unen esfuerzos para lograr sensibilidad animal 

MASCOTAS OBEDIENTES  

 Educación canina genera buena relación con las mascotas 

 Universidad Canina prepara buenos perros para la sociedad 

 

ANIMALES EXTRAORDINARIAS 

 Inteligencia y sociabilidad hacen del Malinois ideal para el trabajo policial. 

 Historia de una perrita de noble corazón 

 

DERECHO ANIMAL  

 Desconocimiento de las leyes no justifica el maltrato a los animales 

 Pocos municipios cumplen con las normas de protección animal 

 

6. Realización de la entrevistas. 

 

Luego de definir los temas y contenidos del portal web se procedió a realizar 

una lista con las personas o especialistas que tuvieran conocimientos en el tema, 

entre ellos: 

 

FUENTE ESPECIALIDAD TEMA  

Emir Sánchez Médico Veterinario  Contribuye información básica sobre la 

limpieza bucal, de oído, corte de una y 

temperamento en las mascotas. 

Jorge Díaz Médico Veterinario  Abordar el tema del abandono animal y  los 

riegos de automedicar a los animales. 

Pragedis 

Villalobos 

Médico Veterinario Ofrece su testimonio en cuanto a los 

venezolanos frente al derecho animal. 

Mary Carmen 

Sobrino 

Madrina de Huellitas 

de amor 

Relata su cercanía con los animales y su 

opinión de los animales en el país.  
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Mary Méndez  Psicoanalista Conversa sobre la labor de Negra Atenas 

como perra de terapia en Venezuela. 

José Rondón Imagen de Ayuda al 

perro callejero 

Cuenta su experiencia dentro de la 

organización Ayuda al perro Callejero como 

imagen oficial. 

Caro Sacco  Rectora de la 

Universidad Canina 

Venezuela 

Explica las funciones de la Universidad 

Canina de Venezuela,  

Freddy 

Hernández  

Experto en 

conducta y 

rehabilitación canina 

Resalta la importancia de una buena 

educación canina. Además, el vínculo entre 

el propietario y la mascota. 

Marcos Cedeño  Oficial jefe de 

policía Chacao 

Expuso las habilidades de Lincolh como jefe 

canino K9. 

Gabriela Molina Consultora Jurídica 

de Misión Nevado. 

Expone la ineficiencia de los municipios 

ante el incumplimiento del artículo 34 de la 

Ley para la Protección de la fauna 

doméstica libre y en cautiverio. 

Mayerling 

López  

Abogada (postgrado 

en Ciencias Penales 

y Criminalística. 

Resalta el desconocimiento de los 

venezolanos ante las leyes de derecho 

animal. 

Rafael Caruci Propietario Llamado de atención a las autoridades. 

José Alberto 

Zambrano 

Concejal del 

municipio Baruta 

Expone la ejecución de la ordenanza en el 

Municipio Baruta y el refugio Ceprocan. 
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7. Elaboración del logo  

 

En la realización del diseño se logró captar que no era exactamente un logo 

lo que se necesitaba para el portal web sino un header o encabezado, son 

comportamientos totalmente distintos.  

Para la realización de este header se consultaron las siguientes páginas: 

http://www.dafont.com/es/, se puede descargar tipografías gratuitas y  

www.vecteezy.com, se puede bajar muchas imágenes vectorizadas. 

 De igual forma se visitó el diseño de estas páginas con logo tipográfico: 

https://www.brainpickings.org/ y http://www.newyorker.com/. Y la siguiente página 

con isotipo sin el nombre: https://www.worldwildlife.org/.  

 

 

 

Se emplearon dos tipografías modelos: DK Mandarin Whispers y Brisk 

Bristle Brush, dando lugar a la empleada en el encabezado.  

Los colores que se emplearon fueron: 

 Rosado: expresa lujo, realeza, sabiduría y creatividad, es un color asociado 

a lo espiritual y psíquico. 

 Azul: expresa profesionalismo, conocimiento, seriedad y confianza, es un 

color utilizado para convencer a las personas a depositar su confianza, es 

por ello que es utilizado en gran forma por empresas del sector bancario y 

de la salud. 

 Verde: expresa relajación, naturaleza, frescura y dinamismo, está muy 

relacionado con la naturaleza, la vida y la salud, su tonalidad de color hace 

http://www.dafont.com/es/
http://www.vecteezy.com/
https://www.brainpickings.org/
http://www.newyorker.com/
https://www.worldwildlife.org/
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que al verlo lo asociemos con las plantas, la naturaleza y el dinero ya que 

este color es muy simbólico en estos objetos. 

Es un color muy neutral que está influenciado mucho por los colores que lo 

acompañan: combinado con el azul proyecta relajación, junto con el 

amarillo lo ácido y con el naranja lo aromático.  

 Amarillo: expresa relajación, naturaleza, frescura y dinamismo, está muy 

relacionado con la naturaleza, la vida y la salud, su tonalidad de color hace 

que al verlo lo asociemos con las plantas, la naturaleza y el dinero ya que 

este color es muy simbólico en estos objetos. 

 Naranja: expresa dinamismo, juventud, alegría y diversión, es muy 

utilizados en productos dirigidos a personas con actitud alegre, divertida y 

de pensamiento juvenil. 

 Negro: es elegante, fuerte y clásico. 

 

8. Evolución del sitio Web Deja Huella 

 

      8.1 Plantilla WordPress 
 

El espacio digital de WordPress contará con la plantilla Dara.  Con 

imágenes destacadas y brillantes colores alegres. Limpio y con mucho espacio 

para imágenes grandes. 

 

       8.2 Encabezado 
 

Para comenzar a desarrollar el concepto se decidió colocar el mismo logo 

en la cabecera de la plantilla sobre fondo blanco, ya que el mismo abarcaba todo 

el espacio. 

 

8.3 Personalización del portal 

     

8.3.1 Fuentes  
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Posteriormente con el fin de darle más correlación y armonía a la página se 

escogió la tipografía. Para el titulo se estableció Wollkorn y para la fuente base 

Merriweather.  

 

8.3.2 Fondo  

Los colores base del sitio web vienen preestablecidos en la plantilla Sela: 

verde y blanco. Estos fueron seleccionados porque el verde es el color de la 

naturaleza y crea un ambiente agradable y equilibrado 

 

8.3.3 Menú 

El menú para acceder al contenido se encuentra ubicado en la parte inferior 

de la cabecera y funciona a modo de menú principal del sitio. 

La plantilla Dara sólo soporta 2 menús.  

 En home o página de inicio: se desplegaran todos los contenidos por fecha 

de publicación. 

 Acerca de: contendrá imágenes de animales que estén en adopción. Surge 

como intermediario entre las organizaciones y personas independientes 

interesadas en publicar en la página Web. 

 Contacto: por este medio las personas podrán dejar sus sugerencias, 

comentarios  y observaciones, así como contactar a la página si están 

interesados en adoptar. 

 

8.3.4 Contenido destacado 

 

Recalca de manera fácil todas las entradas con la etiqueta "animales" o la 

etiqueta de preferencia. El tema soporta hasta 10 entradas en el área de contenido 

destacado. 
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Otras aplicaciones que se utilizaron para enriquecer el contenido del sitio 

Web fueron: 

 

 Galería de fotos: ha sido usada para mostrar de manera dinámica fotos de 

un evento llevado a cabo por la ONG Ayuda al perro callejero que tuvo 

lugar en el centro comercial Boleita Center. También se ha empleado en 

algunos contenidos del sitio web. 

 

 Insertar videos: esta función se ha empleado también para acompañar la 

información que se publica en la mayoría de los contenidos. De esa forma 

ofrecer a los visitantes datos adicionales. 

 

 Insertar documentos: éste se ha empleado para proporcionar información 

adicional en algunas entradas publicadas. Además, ha sido ampliamente 

aprovechado en la categoría “Derecho animal” para insertar leyes y 

ordenanzas.  

 

 YouTube: a la cuenta Deja Huella se le creó una cuenta en YouTube para 

almacenar los videos que se proyectaran en los contenidos.  
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PROPUESTA 
 

Para el siguiente trabajo se empleó la plataforma de WordPress. A 

continuación se presenta el mapa de sitio: 

 

.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

CUIDADO ANIMAL  

1 Cuidados básicos de la mascota reduce 

riesgo de enfermedades 

2 Cuidados básicos que deben recibir los 

animales abandonados 

 

SALVANDO VIDAS  

3 “El animal merece tanto respeto como 

cualquier ser humano” 

4 Grupos de personas unen esfuerzos 

para lograr sensibilidad animal. 

 

MASCOTAS OBEDIENTES  

5 Educación canina genera buena relación 

con las mascotas 

6 Universidad Canina prepara buenos 

perros para la sociedad 

 

ANIMALES EXTRAORDINARIAS 

7 Inteligencia y sociabilidad hacen del 

Malinois ideal para el trabajo policial 

8 Historia de una perrita de noble corazón 

 

DERECHO ANIMAL  

9 Desconocimiento de las leyes no justifica 

el maltrato a los animales 

10 Pocos municipios cumplen con las 

normas de protección animal 

 

(Fotografía)  
Perra en adopción: 
Luna. Con sus 
ojitos claro quiere 
cautivar a su amo 
perfecto 
¡Adóptame! 
 
(Fotografía) 
Gato en adopción: 
Blue. Mis padres 
hicieron sus 
maletas y más 
nunca los vi 
¡Adóptame! 

Formulario 
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La planificación hipertextual de la página estará desplegada de la siguiente 

forma:  

 SALVANDO VIDAS 

Artículo: Grupos de personas unen esfuerzos para lograr sensibilidad 

animal 

1. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2. 
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3.  

     

 

               

 

 ANIMALES EXTRAORDINARIOS 

Artículo: Historia de una perrita de noble corazón 

 

                 



27 
 

 

     

 

 

 DERECHO ANIMAL 

Artículo: Pocos municipios cumplen con las normas de protección animal 

1 

 

.  

                  

 

                    

 2.  
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Aunque el Malinois no es el pastor belga más buscado entre el público en 

general, es el más popular entre las fuerzas armadas y cuerpos de seguridad 

alrededor del mundo. 

 

El sistema de patrullaje canino K9 entrena esta raza de perros de trabajo 

para evitar la distribución y consumo de sustancias psicotrópicas y estupefacientes 

en el municipio Chacao. 

 

El carácter y la inteligencia han hecho de este espécimen uno de los más 

demandado en los últimos tiempos. Reconocido con el calificativo de fórmula 1 y 

clasificándose como “uno de los puntas de lanza en raza de perros”, aseguró 

Marcos Cedeño, efectivo de la policía municipal de Chacao. 

 

Sus habilidades físicas, sus características psicológicas y su alto nivel de 

aprendizaje los convierte en una buena opción como compañeros perfectos. “Una 

raza que esta predispuesta al trabajo 100%”, expresó Cedeño. 

 

Posee un coraje difícil de superar, un carácter sociable, es sumamente 

versátil, liviano con una fuerza extraordinaria, efusivo a pesar de su apariencia 

mediana y pelaje corto en comparación al pastor alemán. El funcionario policial 

destacó que se trata de un can con muchísimos beneficios. 

 

Normalmente los Malinois deben socializar desde cachorro para que no 

presenten problemas a futuro. “Es súper importante que los perros tengan 

contacto con el exterior para que cuando este adulto y lo lleves a cualquier sitio no 

huya”, explicó Cedeño. 

 

El efectivo policial resaltó que el adiestramiento debe ser firme por su alto 

nivel de energía. Son perros que requieren mucha estimulación mental a través de 

juegos para despertar el instinto de presa, de caza y  búsqueda –pelotas, 

juguetes, correr-. 
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IMG_4370 

Su nombre proviene de la ciudad belga de Malina 

 

“La base de todo entrenamiento es el juego, es la motivación mediante las 

galletas. El perro se dará cuenta que al hacer un movimiento recibirá una 

premiación, en su cerebro asocia que tal acción con tal comando genera un 

premio, en este caso la galleta”, señaló. 

 

A partir del juego inicia el entrenamiento policial y el fortalecimiento de la 

disciplina, entre ellas orden público, búsqueda de sustancias psicotrópicas, de 

explosivos, de armas, de cadáveres y rastreo de personas vivas. 

 

“Nosotros normalmente empezamos con todos los perros la disciplina de 

ataque y defensa, todos para morder. Es una disciplina base para todos nosotros 

acá y de allí le sumamos la otra disciplina que nosotras queramos, ya sea 

búsqueda de sustancia, búsqueda de armas o búsqueda de pólvora”, explicó el 

funcionario. 

 

Estos canes siempre quieren trabajar y ser entrenados. “Este perro es como 

si ya estuviera programado al trabajo”, agregó. 

 

Su entrenamiento no tiene límite alguno. “Tiene que estar constantemente 

adiestrándose y especializándose para que llegue a ser un buen perro y lleve su 

trabajo a la perfección”, añadió. 

 

La esperanza de vida del pastor belga Malinois está establecida en los 12.5 

años, aunque se han llegado a conocer especímenes que han llegado a los 18 

años. Para la brigada K9 la capacidad estipulada para un perro es entre 8 y 10 

años. “A partir de los 10 ya puede llevarse a cabo la jubilación, pero nosotros no le 
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damos jubilación sino un retiro. Si el guía quiere se lo lleva a su casa”, detalló 

Cedeño. 

 

Video: Pastor belga  

 

 

 

 

 

 

 

 

Amor y respeto a todos los seres vivos, esa es la inspiración que en esta 

vida guía a la periodista Mary Carmen Sobrino, quien dedica gran parte de su 

tiempo y capacidad para promover el respeto a los derechos de los animales. 

 

“El animal es otro ser que merece tanto respeto como cualquier ser 

humano”, sostiene la comunicadora social, quien asegura que el maltrato solo 

muestra el lado más cruel de la humanidad. 
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¿Cuándo fue su primer contacto con los animales? 

 

La verdad es que no tengo memoria de eso porque yo creo que nací entre 

animales. Mi familia siempre me inculcó, desde que tengo uso de razón, el respeto 

a la vida en todo sentido: a cualquier tipo de animal, plantas, lugares públicos 

¡donde hubiese naturaleza! Así que, desde que tengo uso de razón, sé que el 

animal siente, padece y que debe ser respetado. 

 

¿Cómo es la relación que tiene con los animales? 

 

Directa, de tú a tú. Para mí el animal es otro ser que merece tanto respeto 

como cualquier ser humano. Diferente, pero el mismo respeto. Mi relación es de 

amistad, mi relación es de solidaridad, de amor. Me hacen falta, sé que yo también 

les hago falta, así que es estrecha, es fraterna. Creo que somos parte del mismo 

mundo. El hecho de que seamos diferentes no quiere decir que no pertenezcamos 

al mismo planeta. 

 

¿En qué punto de su vida se declaró defensora de los animales? 

 

Tal vez ya luego de adulta, como profesional. Cuando fui comunicadora 

social y me empecé a topar con la indolencia humana, con la crueldad humana; 

cuando me di cuenta que algunas personas tratan a los animales como si fuesen 

cosas, no como si fuesen vidas. Dije “yo tengo de alguna manera una herramienta 

al ser comunicadora social para declararme defensora”, y lo hago abiertamente. 

Lo que no quiere decir que mi vida privada, también desde que tengo memoria, 

siempre defendí al animal en la calle, con amigos, en los parques. Si veía que 

alguien era rudo con un animal o sentía que había una injusticia inmediatamente 

hacia algo, lo regañaba o me metía porque soy de las que piensa que cuando algo 

está dentro de ti como un valor tu actúas en consecuencia de, lo contrario no eres 

congruente. 
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¿Qué hace Mary a favor de los animales? 

 

Todo lo que este en mis manos. Yo he rescato, he sido colaboradora directa 

de organizaciones que rescatan animales de la calle; he sido co-fundadora de 

organizaciones conservacionistas en el país como el caso de Vitalis, fui su 

directora de comunicaciones por muchos años; he sido asesora de organizaciones 

conservacionistas  como Fudena; soy madrina de Una huellita de amor; que es 

una fundación dedicada directamente al rescate, del respeto a los animales, no 

solamente perros y gatos sino cualquier vida, y sobre todo a evitar el maltrato 

animal. Yo cuido a mis animales, no abandono. Jamás he abandonado a un 

animal. A nivel personal lo hago permanentemente. Es parte de mi tarea diaria. 

 

Video 

 

 

¿Tiene algún proyecto a materializar en el futuro? ¿Una fundación propia? 

 

Lo he pensado, pero asumo con mucha responsabilidad que para ello hay 

que tener mucho tiempo y dedicación. Por otra parte, me siento más libre sin tener 

una organización propia, de prestarme a cualquier organización que lo requiera, 

como de hecho lo hago. Cualquier organización, aunque yo sea madrina de una, 

cualquier organización que me requiere de alguna manera yo estoy ahí y de 

verdad estoy a la orden. 

 

¿Hay alguna mascota en particular que haya marcado su vida? 

 

Yo nunca he vivido sin mascotas, por eso te digo que desde que tengo uso 

de razón. Hámster, gato, perro, culebra, morrocoy, tortugas, loro, perico, canarios, 
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peces, he tenido acuarios. ¿Marcado mi vida? Tuve una hámster, yo era muy niña, 

que parió en la casa “sopotocientasmil” veces y regalamos hámster chiquitos. Fue 

divina para mí. Perros siempre he tenido. Hoy tengo a la Chiqui –aplaude 

llamando a chiqui-, que les hace cariño a todas ustedes. Chiqui tiene 12 años, ya 

va a cumplir 13. Es una viejita que ha estado conmigo sus 12 años. Ella me ha 

ayudado en momentos sumamente duros en mi vida, como la muerte de mi mamá. 

Es la que me ha levantado de la cama, es la que me acompaña. Ella ha marcado 

los últimos 13 años de mi vida. 

 

He tenido perros callejeros, he tenido gatos… Cada uno marcó una etapa 

en mi vida, cada uno de ellos. La doberman cuando me casé. Tuve 2 poodle y 

estaba yo estudiando en la universidad. Son como parte de mi familia. He perdido 

a dos de ellos porque fueron atropellados por un carro porque yo vivía en el 

centro. El centro de la ciudad es muy difícil para cuidar al animal, tienes que 

tenerlo todo el tiempo amarrado, tener mucha confianza en que te vaya hacer 

caso. En esos dos casos salieron corriendo a saludar y un carro los atropello. Yo 

he tenido luto por mascotas que ya no están. 

 

Si tuviera la oportunidad de expresarle a Chiqui todos tus sentimientos y al 

mismo tiempo saber que te entenderá, ¿qué le dirías? 

 

Que la amo. Ella lo sabe porque los animales no hablan pero lo sienten. Yo 

le diría que la amo profundamente. Te quiero muchísimo, que estoy 

agradecidísima de tu compañía, de tu solidaridad, de tu amistad, de ser tan 

incondicional. Es más, estoy agradecida hasta de tu mal humor porque ella no es 

una perrita muy dulcita. Yo creo que se me parece, pero te quiero, te quiero 

mucho. Puedes contar conmigo cuando sea, como sea y cuánto tiempo sea 

necesario. 
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¿Qué título le daría al caos que sufren diariamente los animalitos en 

Venezuela y por qué? 

 

Yo le diría la crueldad del humano. Es la cara de la crueldad humana lo que 

estamos viviendo porque aunque un ser humano no quiera tener una mascota, 

aunque un ser humano no quiera especialmente a los animales, no tiene por qué 

hacerle daño, no tiene por qué abandonarlo. Podría buscar a alguien que los cuide 

sino puede cuidarlo él.  Yo creo que muestra el abandono que estamos viviendo 

de nuestros animales en el país y no me refiero solamente a perros y gatos, y 

aves, que los dejan porque una persona se va del país o porque ya no los quiere 

en su casa. No se trata de eso nada más, basta con visitar un zoológico en este 

momento para darnos cuenta de cómo están abandonados, de cómo no se está 

cumpliendo la ley, de cómo hay crueldad hasta de quien está llamado por ley a 

cuidar de ese animal. Es la cara de la crueldad humana. 

 

¿Cómo se sientes ante esta situación? 

 

Muy frustrada, muy impotente porque podemos hacer cositas pero es muy 

poquito.  Uno trata de ayudar en la medida de lo posible pero me siento muy 

frustrada, quisiera poder hacer más. 

 

Me siento avergonzada del país que tenemos, me siento muy avergonzada 

al ver que tenemos un país que no cuida de sus animales, al ver que el 

venezolano está dejando el país abandonando a sus mascotas, amarrando a una 

mascota al poste, dejándolo en las peluquerías a los perros; los llevan para que 

los arreglen y no lo buscan más. ¿Creen que eso no es cruel? Ese animal está 

sintiendo, ese animal sabe perfectamente que ha sido abandonado, así que no es 

justo. Entiendo que a veces hay que tomar decisiones, bueno vamos a tomarla. 

¿Me tengo que ir y no me puedo llevar a mi mascota? Perfecto. Me ocupo, como 
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me ocupo de mis papeles, de buscarle un hogar a esa mascota donde sea 

cuidada y querida. 

 

¿Cómo sensibilizarías a las personas para que disminuya el índice de 

abandono y aumente la adopción? 

 

Yo trato de hacerlo por las redes sociales porque yo creo que las redes 

sociales en este momento están como calando mucho, la gente está leyendo. La 

gente se moviliza con lo que ocurre allí. Sin embargo, creo que hay que ir más 

allá, creo que hay que meter del dedo en la llaga, creo que hay que hacer más 

campañas de concienciación mucho más rudas, por la calle del medio. Lo que no 

te gusta que te hagan a ti no se lo hagas a un animal. 

 

¿Por qué cree que el derecho animal no se respeta y no se toma en 

consideración en la actualidad? 

 

Porque el ser humano se cree el centro del universo, porque el ser humano 

se cree superior al resto de las criaturas, porque el ser humano piensa que porque 

“él piensa” (que a veces es contradictorio porque si pensaran no actuaría como 

actúa) y cree que los animales no piensan (que eso está por verse porque se está 

comprobando que no es así) él puede tratarlos como cosas. Lo que es coherente 

es que si tú sientes solidaridad y amor por los seres humanos, debes sentir lo 

propio por los animales, porque son vidas. Hemos perdido humildad como seres 

humanos, hemos perdido sensibilidad como seres humanos porque esa es otra 

cosa que es contradictorio. “Es que los animales no sienten” ¡Ajá! Tu sí sientes 

pero los maltratas porque el animal no te va a maltratar a ti. Los animales se 

defienden, los animales buscan alimentos, defienden su territorio pero los hombres 

matan a los animales y no los mata para comer nadas más, que por cierto también 

deberíamos sensibilizarnos un poco más sobre cómo matamos a los animales 

para comer, porque no es necesario ser crueles para obtener comida y el ser 

humano es cruel hasta para obtener su comida. 



37 
 

 

Nos hace falta mucho más para ser realmente seres íntegros, hijos de un 

universo y de un mismo Dios sin importar en lo que creamos ¿No será que 

nosotros somos lo que no estamos valiendo la pena? 

 

 

VIDEO 

 

 

 

 

 

 

 

 

Levantarse y ver la misma escena amarga cada amanecer se ha vuelto una 

agonía en Venezuela. Acarreados por una severa crisis económica que se ha 

traducido en un rumbo incierto para las mascotas, forzadas a pasar hambre e 

incluso a ser abandonadas en las calles, donde cada día es más común ver gatos, 

perros de raza y mestizos, que buscan comida en cualquier rincón, heridos y 

enfermos. 
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La fidelidad no siempre es retribuida en tiempos de dificultad. El médico 

veterinario Jorge Díaz no justifica las consecuencias que sufren diariamente estos 

indefensos. “Una vez que tienes un compromiso con una mascota tienes que 

llevar esa mascota hasta el día de su muerte”, apuntó. 

 

Perros de razas como poodle, golden retriever, perros mestizos o gatos 

vagan solitarios esperando a que humanos los rescaten. Mientras eso ocurre son 

muchos los peligros a los que están expuestos minuto a minuto, ya sea por 

ácaros, enfermedades o arrollamientos de autos. 

 

“Las enfermedades más comunes se pueden clasificar en diferentes 

rangos. La parte de traumatología, que son accidentes por automóviles, 

arrollamiento, caída. Enfermedades de piel, típicas de animales que están 

descuidados, expuestos a la luz solar; eso predispone a las enfermedades 

infecciosas, parasitarias como el caso de los ácaros y la sarna, micótica como la 

malassezia”, expuso el médico veterinario Emir Sánchez. 

 

Tras lamentable realidad existen personas bondadosas dispuestas a brindar 

todo el apoyo necesario. Sin embargo, “por mucha buena intención que haya es 

difícil medicar un paciente si no sabemos cuál es la causa real de lo que está 

pasando, por eso siempre es bueno llevarlo a un buen veterinario”, indicó 

Sánchez. 

 

Díaz aseguró que es necesario hacer tres chequeos básicos: un examen 

físico (la glucosa, los ojos, la piel, sus genitales), una hematología y un examen de 

heces. 

 

Ambos especialistas concuerdan que la automedicación puede agravar el 

estado físico del animal y muchas veces por la desinformación. “Muchos creen 
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que el perro es un humano, hay medicamentos de humanos que si se le puede dar 

pero hay tres que son fatales: acetaminofén, ibuprofeno y cataflam”, advirtió Díaz. 

 

“Son complicados, mejoran de una cosa pero le complican otra. A la vuelta 

de 15 días puede tener una falla renal porque le diste ibuprofeno, o vienes con una 

ulcera gástrica porque le diste cataflam. Hay que ajustar la dosis siempre”, añadió. 

 

En caso de presentar vómito y diarrea constante se sugiere hidratar al 

paciente inmediatamente, ya que el grado de deshidratación puede causar la 

muerte. 

 

Son muchas las causas que generan esas dos implicaciones, desde las 

enfermedades virales, como las situaciones de cachorros de la calle sin vacuna 

que fácilmente pueden contraer parvovirus y moquillo canino; y el caso de 

enfermedades obstructivas. 

 

“Esos animalitos de calle como comen de la basura pueden hallar resto de 

la mazorca, que es bastante común, y se quedan obstruido. A esto se le denomina 

causa de vomito obstructivo”, explicó Sánchez. 

 

Un buen baño, un buen acicalado, rasparlo y una buena alimentación son 

algunos de los requerimientos que se pueden realizar desde la comodidad de la 

casa sin ningún tipo de inconveniente. 
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Ayuda al perro callejero nació en Facebook en el año 2008, conformado por 

proteccionistas independientes, fundaciones y asociaciones de protección y 

rescate de perritos y gaticos en situación de calle. 

 

Al poco tiempo surgió Gatico Callejero Vzla en representación de los gatos 

en situación de calle, que aunque son más independientes que el perro igualmente 

sufren mucho maltrato en las calles. 

 

Perrito y Gatico Callejero se dedican a fortalecer el proteccionismo animal 

organizado a través de grupos de apoyo, implementan  jornadas y megas jornadas 

de adopción de mascotas, recolección de insumos y atención médico veterinaria 

básica. Sin embargo, la situación país ha quebrantado con esta labor. 

 

La organización no cuenta con refugio ni albergue. Su modelo de trabajo se 

basa sobre el apoyo de diversos casos de felinos y caninos maltratado, enfermo o 

atropellado en las redes sociales. A través de la difusión en sus respectivas 

cuentas las personas sensibilizadas se disponen a depositar o transferir a la 

cuenta de Perrito Callejero cierta cantidad de dinero para apoyar su labor. 

 

Imagen: Adopta, no compres. 
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Dada la entrada en vigencia en el año 2010 de la Ley para la Proteccion de 

la Fauna Domestica Libre y en Cautiverio, el grupo se ha dedicado a analizarla y 

explicarla. Como la protección y respeto hacia los animales debe aprenderse 

desde la niñez, ofrecen charlas educativas de protección animal en colegios de 

Caracas, tanto públicos como privados.  

 

Son el único grupo en Venezuela que cuenta con una Imagen oficial canina 

que los representa y acompaña en todas las actividades de protección animal en 

general. Su nombre es: Negra Atenas, certificada formalmente como la primera 

perra mestiza de terapia en Venezuela, ayudando a niños con parálisis cerebral. 

 

Diversos artistas venezolanos han sido participe de sus múltiples 

campañas, tales como la joven actriz María Gabriela de Faría, con quien 

realizaron la primera campaña publicitaria a favor de la adopción. 

 

La actriz, locutora y modelo Marian Valero también se sumó a la labor con 

su imagen y voz para los eventos realizados y en su programa de radio 

Cafeconsuin, donde los animales tenían un espacio importante los viernes de cada 

semana (Mascoteando). Con ella y  María Gabriela de Faría se realizó la 2° 

campaña para el año 2012. 

 

Se sumaron a la protección de los pitbulls a través una campaña con Jean 

Mary en apoyo a la tenencia responsable y amorosa de perros calificados como 

“razas peligrosas”, grupo en el que también entran los bull terrier. “Más que la raza 

es la crianza” es el lema de la jornada. 

 

La organización también ha logrado obtener el apoyo de modelos 

alternativos como Adela Menéndez, Joaquín de Lima y Diana Aguiar en una 

campaña que denominaron Más allá de lo que ves sobre la no discriminación 

hacia los animales y humanos, actividad que busca reflejar el amor y respeto van 

más allá de las apariencias y discapacidades. 
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A finales del año 2013 la conductora de televisión Yohana Vargas y, a 

mediados del año 2014, el Poli Se Ha Dicho de Televen José Rondón se 

incorporaron a la fundación para ser imagen oficial y embajadores, convirtiéndose 

en su voz e impulsando la labor de protección de amor por los animales. 

 

Los interesados en participar como voluntariado a los diversos grupos de 

apoyo a los que se puede recurrir para trabajar en equipo, o aquellos que deseen 

orientación sobre cómo iniciarse en el proteccionismo (cómo rescatar y ayudar a 

los callejeritos) pueden consultar la página de Facebook Ayuda al perro callejero, 

contactarlos por sus cuentas en redes sociales (en Twitter e Instagram 

@perritocallejer y @gaticocallejer), o comunicarse a través del correo 

ayuda_perritocallejero@hotmail.com. 

 

Video 

 

 

 

 

 

 



43 
 

 

 

 

Lograr que tu perro obedezca y fortalecer el vínculo entre mascotas y 

propietarios son una de las tantas particularidades de la Universidad Canina de 

Venezuela, institución que surgió para distinguirse de la enseñanza primitiva que 

proporciona normalmente una escuela básica y avanzada. Esta institución, en 

cambio, busca romper estándares e ir más allá de lo establecido. 

 

Este sueño nació de la fundadora y rectora, Caro Sacco. A muy temprana 

edad inició la búsqueda por un cambio cultural en cuanto a los métodos de 

entrenamiento canino; entendiendo que el uso de ahorcadores, collares de 

pinchos y descargas eléctricas eran técnicas de la vieja escuela, con un uso 

innecesario y negativo para las mascotas. 

 

“Hay perros que son muy sensibles. Si tú vas y los manejas con un 

ahorcador, lo que estás haciendo es como a una persona insegura que le caigas a 

insultos, por supuesto que el perro se va a retraer muchísimo más. No vas a 

conseguir nada de lo que quieres ahí”, expresó Sacco. 
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De esa forma Venezuela comenzó a contar con un adiestramiento canino 

más allá de simples comandos y donde toda la familia podrá aprender y disfrutar 

en equipo con su mascota. La Universidad Canina convertirá al perro en un 

compañero balanceado con quien toda la familia querrá estar en todo momento. 

 

Su intención como instituto es ser la mejor escuela del país, desarrollando 

pensum únicos que cubran todas las necesidades educativas, enfocados 

solamente en refuerzos positivos. 

 

Imagen  

Key es decano de la Universidad Canina y su legado “Todos los perros son 

buenos”. 

 

Sacco cuenta que “desde el principio de toda la planificación de la 

universidad lo que hice fue hacer una lista de todo lo que yo quería cuando era 

niña, empecé a lanzar todas las ideas y es ahí donde la fui estructurando”. 

 

“También empecé a hacer todos los comandos que me parecieron 

importantes. Desde pequeña hubo perros en mi casa y a tres perritos cuando yo 

era muy chiquita los atropellaron: Ahí fue una promesa personal: más nunca me 

van atropellar a más perros”, añadió. 

 

Entre los pensum se encuentran los “doctorados”. Uno comprende el área 

de buen ciudadano canino, que tiene la intención de promover la tenencia 

responsable en general; y de perro de apoyo emocional. Para obtener esta 

calificación el animal debe “haber aprobado el de buen ciudadano canino”, aclaró. 

 

Un perro que puede estar en un centro comercial, que no orine cada rincón, 

no salte sobre las personas, no esté ladrando ni hale la correa, son algunas de las 

características de perro buen ciudadano. 
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El objetivo de Sacco es vivir en un país donde las mascotas formen parte 

de la sociedad como ciudadanos respetados con derechos y deberes. 

 

“Los perros de servicio son discriminados en Venezuela. Si eso se hiciera 

en otro país sería una catástrofe porque es como decir ‘qué asco!, una persona en 

sillas de rueda’. Es el mismo nivel despreciar a un perro de servicio a despreciar a 

un discapacitado, porque esa persona depende de ese perro y ese perro está 

entrenado para esa situación”, recalcó. 

 

Sin embargo, han ganado muchos puntos en diversos lugares de Caracas, 

entre ellos el acceso a centros comerciales como Galerías, El Tolón, restaurantes 

en las Mercedes, y en Los Palos Grandes. “Han sido varios los lugares donde 

hemos ido abriendo las mentes, por así decirlo”, agregó. 

 

La institución diseñó un programa llamado Pequeños Profesores, en el que 

se emplean niños y adolescentes que tengan pasión por los caninos y el 

entrenamiento. “En Venezuela tampoco hay nada parecido, me pasó a mí”, 

enfatizó. 

 

La Universidad Canina es catalogada como la primera organización que 

promueve realmente lo que es la educación positiva de perros en Venezuela. 

También tiene sedes en Panamá y en México. Próximamente estará en Estados 

Unidos. 

 

“De verdad que hemos tenido mucho éxito y mucha aceptación en los 

países en donde estamos porque hacemos cosas de otras formas”, concluyó. 

 

Video  

 

 

 



46 
 

 

 

 

Cada año en Venezuela aumenta el reporte de animales domésticos que 

resultan víctimas de maltrato, abandono, mutilación, descuido de las necesidades 

básicas y negligencia en la alimentación y en la atención veterinaria. 

 

La Ley para la Protección de la Fauna Doméstica Libre y en Cautiverio 

establece, en su artículo 34, que la autoridad municipal debe ejercer la 

competencia en materia de fauna doméstica a través de una unidad de gestión 

creada para tales efectos, sin menoscabo de las competencias de otros órganos. 

Ley para la Proteccion de la Fauna Domestica Libre y en Cautiverio 

 

Gabriela Molina, consultora jurídica de Misión Nevado,  enfatizó que todas 

las autoridades municipales tienen la obligación de sacar una ordenanza, una 

unidad de gestión y un refugio. “De 334 municipios solamente 33 o 34 tienen 

ordenanza. Entonces, imagínate 300 municipios que están en deuda con la 

ciudadanía y con los animales”, subrayó. 
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Todo ciudadano tiene el derecho de solicitar ante su municipio una 

ordenanza que se ejecute al pie de la letra. “Hay un recurso administrativo que se 

llama Recurso de abstención o carencia, cualquier ciudadano cuando le es 

lesionado sus derechos puede presentar un recurso administrativo”, explicó la 

abogado. 

 

Basándose sobre la ley, el municipio Libertador de Caracas y el municipio 

Tomas Lander de Miranda han trabajado constantemente en la modificación de su 

propia ordenanza. “De hecho tenemos un proyecto listo que se trabajó junto a la 

vicepresidencia y el ministerio público. Se iba impulsar y luego ocurrió lo de la 

asamblea”. 

 

Cabe destacar que el municipio Baruta si ha reformado la ordenanza de 

fauna silvestre, domestica, libre y en cautiverio. Ordenanza del municipio Baruta 

 

Video 

 

 

“Ahora no es el momento político para impulsar nada de eso, puesto que la 

Asamblea Nacional no va hacer un alto en todos los problemas para sancionar 

una ley bonita para los animales”, añdió Calzadilla. 

 

La experta aseguró que cada municipio debería tener una unidad de 

gestión. El 13 de junio del 2013 el municipio Baruta instauró el Centro de 

Protección y Control Animal  –Ceprocan-, que tiene como misión el promover y 

proteger: la salud, la seguridad y el bienestar de los animales y ciudadanos del 

municipio. 

 

Sin embargo, Molina aseveró “se supone que ellos deben recibir denuncias 

y no lo hacen, se dirimen solo en la parte asistencial. Ellos sólo atienden animales 

y tienen un pequeño refugio”. 
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“En el caso de El Hatillo ni hablar de eso, ellos no cumplen nada. En 

Libertador tiene unidad de gestión más no tienen albergue. Tenían en algún 

momento pero ya no existe y tienen atención médico veterinario, sólo eso. Chacao 

tiene médico veterinario y a veces reciben denuncias, si aplican sanciones pero 

jamás he visto un acta administrativo donde le impongan una sanción a alguien”, 

añadió. 

 

Video  

 

 

Actualmente un refugio es una política pública que no es sustentable en un 

país donde el hacinamiento es cada vez mayor. “No te voy a dar cifras pero la 

cantidad de perros que nos dejan abandonados ahorita es abismal y no solamente 

nosotros sino a las organizaciones de protección animal”, señaló. 

 

Mariel Rebolledo, abogada de Misión Nevado, lamentó haber perdido la 

Asamblea Nacional en un momento tan óptimo. “Se había propuesto introducir un 

recurso ante la Asamblea Nacional”. 

 

“El recurso es una no aplicación por la ley, habrá que denunciarlos por el tsj 

a cada uno de los municipios o, ante la Asamblea Nacional. Creo que eso se 

había propuesto, introducir un recurso ante la Asamblea Nacional porque estaban 

en mora legislativa, que sea la Asamblea Nacional que los constriñera pero nunca 

se hizo. Y ahora que no tenemos Asamblea Nacional menos”, concluyó la 

especialista. 

 

Video  
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Por lo general no se le da mucha importancia a la higiene de nuestras 

mascotas. Sin embargo, debemos tomar en cuenta que ellos son otro miembro de 

la familia y como tal debe tener los mejores métodos de aseo. 

 

La aplicación se puede realizar de manera sencilla con breves pasos que 

puedes seguir con el fin de darle el mejor cuidado posible. 

 

¿Sabes cómo limpiar las orejas de forma correcta? 

 

Nunca debemos olvidarnos de las orejas de nuestro perro. El oído es el 

órgano más sensible y el más propenso a un caldo de cultivo para los hongos y las 

bacterias, por lo que debemos prestarles una especial atención para evitar 

infecciones doloras. 

 

La limpieza va a depender del tipo de orejas de nuestro perro y el nivel de 

suciedad. “Hay razas que tienen una anatomía distinta en el oído, hay orejas 

pendulosas y orejas erectas”, señaló el médico veterinario, Emir Sánchez. 

 

Normalmente los oídos segregan cerumen, que es un medio de protección 

para el órgano auditivo de cualquier mamífero. 
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“Los perros que tienen esas orejas que caen necesitan mayor limpieza de 

oído, porque en una oreja pendulosa hay oscuridad y mantienen la humedad. 

Ahora, los perros de orejas erectas no porque es un conducto que está 

completamente libre”, explicó el experto. 

 

En cuanto a la frecuencia Sánchez destacó que “si la oreja está sana 

prefiero que no lo hagas.  Si la oreja no está sana y se mantiene húmeda hay que 

hacerlo a diario”. 

 

Video  

 

¿La limpieza dental es necesaria? 

 

Posiblemente uno de los tratamientos más olvidados a nivel general por sus 

dueños. Nuestro perro necesita tener un cuidado básico de su dentadura para 

evitar la aparición de sarro, el cual puede derivar en problemas que van desde el 

mal aliento hasta graves infecciones bucales. 

 

No hay excusas. La profilaxis dental es una manera que se puede hacer 

fácilmente desde casa, un cepillo y pasta dental. 

 

“La pasta dental para perro viene con menos flúor, menos picante, pero 

puedes utilizar perfectamente una pasta para persona”, aseguró el veterinario. 

 

Lo recomendable es cepillar a la mascota dos veces a la semana. Sánchez 

explicó que la limpieza depende de la raza: por ejemplo, en el caso de los 

yorkshire o doberman pinscher es esencial cepillarlo por lo menos dos veces a la 

semana. En el caso del pastor alemán es diferente, son animales que acumulan 

menos sarro y normalmente tienen la dentadura sana. “No es la misma frecuencia 

de uno”, resaltó. 
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Video  

 

 

¿Cómo cortar las uñas a un perro y no morir en el intento? 

 

Los perros habituados en la calle suelen sufrir un desgaste natural de sus 

uñas. En cambio, los que suelen andar dentro del hogar se recomienda cortar 

cada dos o tres semanas. 

 

Debemos aprender hasta dónde podemos cortar. Las uñas de los perros 

tienen en la mayor parte de su interior nervios y vasos sanguíneos, si cortamos 

demás podríamos causar una hemorragia y dolor a nuestro perro. 

 

“Si a un perro nunca le cortaron los uñas de cachorro la predisposición de la 

terminación de la venita se extiende porque nunca le limitaron el crecimiento, 

entonces cada vez que se lo vayan a cortar sangran”, explicó Sánchez. 

 

El corte de uñas tiene un límite. “Normalmente la uña anatómicamente 

crece hasta el borde del dedo y todo lo que sobresalga hay que cortarlo, esto se 

aplicaría para perros con uña negra. Los perros de uña blanca perfectamente 

puedes verle el final de la vena y puedes delimitar el área del corte”, añadió. 

 

 Video 

 

¿Sabes cómo tomar la temperatura a tu mascota? 

 

La temperatura corporal de los perros, a diferencia del humano, es un poco 

más alta. Normalmente oscila entre los 38 y 39 grados centígrados. 
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“Hay mitos que dicen que la temperatura se pude  medir por la sequedad o 

humedad de la mucosa nasal. Sin embargo, es muy relativo”, aclaró el 

especialista. 

 

Video  

 

 

 

 

 

 

 

 

La normativa legal en Venezuela se ha convertido en letra muerta, bien sea 

por omisión o por desconocimiento. Gran parte de los ciudadanos irrespetan las 

leyes sin asumir consecuencia alguna de sus actos, reflejando lamentablemente el 

deterioro de la cultura del país. 

 

Es una cuestión social. Las personas arrojan a la calle a sus mascotas, 

dejando de lado sus valores y el compromiso de cuidar, respetar y atender a ese 

ser vivo que en algún momento decidieron tener bajo su tutela. 
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Video  

 

Pese a que en Venezuela está vigente la Ley para la Protección de la 

Fauna Doméstica, Libre y en Cautiverio, aprobada el 4 de enero del 2010, la 

normativa, como tantas otras, es desconocida por la mayoría de los ciudadanos. 

 

La abogado y proteccionista animal, Mayerling López, indica que las 

personas ignoran que el Código Penal establece sanciones a quien haga  daño o 

asesine a un animal. 

 

El Código Penal en su artículo 478 sentencia a las personas que causen 

daños a animales con arresto de 8 a 45 días. “La única forma que te dejen presa 

45 días es que seas penado por acusación de la parte agraviada”, aclara la 

abogado Gabriela Calzadilla. 

 

“Los atenuantes son las causas que te eximen de tu responsabilidad. Un 

accidente, como que yo atropellé el gato pero venía con un fuerte dolor de cabeza, 

no lo vi y tengo testigos. Ahora, yo me emborrache y yo quería matar ese gato, 

esos son agravantes”, añade. 

 

López lamenta la desidia de perros y gatos en las calles. “La migración ha 

causado un alto impacto en el abandono, las personas irresponsables que deciden 

irse de Venezuela no incluyen en su plan migratorio a sus mascotas, por lo cual 

estas terminan en la calle”. 

 

Frente a este panorama el veterinario Emir Sánchez argumenta que en 

Venezuela siempre ha existido negligencia por los animales. Comenta que en el 

interior del país es frecuente ver que tienen a las mascotas “para que cuiden la 

casa, amarrado en el patio o, muy comúnmente, se lo dan de regalo a un hijo en 

Navidad”. 



54 
 

 

López enfatiza que se debe reforzar la aplicación de penas y sanciones 

“para quienes maltraten o abandonen a los animales, así como para quienes 

asesinen o ejecuten actos de crueldad animal, es decir, deben incrementarse las 

sanciones pecuniarias y hacer más rígidas las penas”. 

 

Gabriela Molino, consultora jurídica de Misión Nevado, a su vez resalta que 

el desconocimiento de la ley no es argumento válido para el maltrato animal. 

Sostiene que algunas personas justifican sus acciones al decir “no sabía que 

existía una ley que los protege”. 

 

 

Video  

 

 

La protección animal es tarea de todos. Debe inculcarse el respeto y el 

amor por las mascotas y el buen trato hacia estas, a través del buen ejemplo y de 

una tenencia responsable que los niños puedan imitar. 

 

López destaca que diferentes organizaciones han incrementado las 

campañas educativas para promover “la tenencia responsable, la adopción y la 

esterilización”. Sostiene que la castración es un tema fundamental para evitar la 

proliferación de perros y gatos. Asegura que con la ejecución de estos proyectos 

la sociedad tendría mejores bases morales y cívicas. 

 

“La sociedad requiere formación, madurez y sanciones penales que 

establezcan un precedente, así se evitaría que los ciudadanos en un futuro 

incurran en delitos contra los animales y la naturaleza”, concluye. 
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Al principio de la humanidad no había mascotas a las cuales mimar. El 

perro doméstico era una herramienta útil sin ningún tipo de atención y cariño, ni 

siquiera se hablaba de adiestramiento canino ni de cómo educar a un perro: eran 

buenos o eran eliminados. 

 

Con el tiempo comenzaron a valorar estos animales que daban sus vidas 

por sus propietarios, entendiendo que el perro necesita una disciplina ejemplar. 

Desde entonces se instauraron bases muy concretas para educar a los perros. 

 

“La educación canina va dirigida directamente a la conducta natural del 

perro. Dejando atrás trucos, piruetas, adiestramiento básico o avanzado, 

comandos básicos y enfocándonos netamente en los instintos, en las necesidades 

básicas y aprovechándonos de ellas para lograr una conducta equilibrada”, explicó 

Freddy Hernández, experto en conducta y psicología canina. 

 

En los últimos años la responsabilidad del ser humano para educar a las 

mascotas ha perdido valor sin ninguna consideración. A veces pretendiendo que el 

perro entienda nuestro comportamiento, nuestro lenguaje porque somos humanos, 

sin entender que somos especies totalmente distintas. “El que más sufre es el 
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perro. Se confunden, se estresan, se frustran porque no se permiten ellos mismos 

comportarse como deben. Ese es el error más grande”, expresó Hernández.  

 

      IMG_6307 

      El animal es lo que el hombre le enseña. 

 

“Es tan triste ver cómo se ha distorsionado tanto la historia del perro, es 

triste ver cómo ha cambiado tanto el perro ha como era realmente”, lamentó. 

Muchas veces el ser humano es inconsciente o no comprende que su propio 

comportamiento alimenta la conducta inaceptable del animal, llevándolo al 

desconocimiento sin poder hacer frente a la situación. “Si vamos a tener a un 

perro démosle la importancia y el respeto que él se merece, tratándolo de la 

manera en la que él se sienta mejor, tratándolo de la manera en que sus genes 

fueron programados”, insistió el experto. 

 

El especialista aseguró que cada humano tiene una parte animal, por lo que 

cada uno está en capacidad de poder establecer vínculos con estos seres. “Lo 

único es que gracias a tantos prejuicios que existen hoy en día o el miedo tal vez 

no nos sale”. 

 

Un educador canino se encarga de, a través de un buen método de 

aprendizaje, darle un valor especial a todos esos pequeños seres, aunque no se 

descarta que un propietario suficientemente seguro, firme, dominante y líder 

pueda controlar la situación de su perro sin ningún problema, sin necesidad de un 

profesional. A pesar de esta posibilidad, Hernández recalca que siempre se 

necesita que “alguien diga qué es lo que debes hacer, cómo lo debes hacer, 

cuándo lo debes hacer. Si quieres hacer las cosas realmente bien, si quieres 

hacer todo como realmente se debe, necesitas recurrir a un especialista”. 

 

Si no quieres que todo salga de control, si no deseas conductas extrañas en 

tu mascota, simplemente recurre en el momento idóneo, al principio o incluso 
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antes de comenzar una nueva relación con la mascota. “El primer contacto es 

importantísimo. Yo creo que más importante es eso que la misma educación que 

se le da en casa, porque todo dependerá de la sincronización, del match que 

hagan la familia o la persona con el perro”, concluyó el experto. 

 

Video  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Negra Atenas en la calle nació. Ha luchado y sufrido tanto que un día el 

amor conoció cuando Mary Méndez la adoptó. Bien dicen por ahí que un gato 

tiene 7 vida, aun así esta noble perra los superó. 

 

Atenas con su generosidad y belleza logró cautivar vía internet a la amiga 

de Mary, quien al verla por primera vez dijo “ella puede servir como perro de 
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terapia”. Inmediatamente observó las increíbles cualidades de este can y 

comprendió que tenía más virtudes que los perros de raza. 

 

Obediencia, buena energía, capacidad para acatar órdenes y tolerar al otro 

hicieron de ella la primera y única en Venezuela certificada para trabajar como 

perra de terapia alternativa. 

 

Negra Atenas alcanzó reconocimientos gracias al protagonismo que tuvo en 

la tesis sobre La Canoterapia como Metodología Alternativa, estudio en el que 

asistió a una niña especial que padece parálisis cerebral. Dinámica y exitosa, 

Atenas propició avances que no habían hecho otros tratamientos. 

 

          Video  

 

 

Fue entrenada por el doctor Cárlos Betancourt, figura pública conocida 

como el hombre que escucha los perros de Purina Dow Chow. Negra Atenas 

superó todas las pruebas necesarias para ser certificada, nacional e internacional, 

como perra de terapia. 

 

Los exámenes a los que fue sometida se referían a temperamento, pruebas 

de ruido y olores fuertes, soporte de golpes y movimientos bruscos, puntapiés, 

pisotones, sociabilización afectiva con muchos seres humanos y capacidad de 

adaptación a lugares encerrados. 

 

Negra Atenas es imagen exclusiva de la ONG Perrito Callejero. Ha tenido 

presencia en las jornadas de adopción y recolección de insumos realizadas en el 

Centro Comercial Boleita Center, además de acudir a marchas y concentraciones 

pacíficas en contra del maltrato y abandono animal convocadas en el municipio 

Libertador de Caracas. 
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Dentro de su experiencia ha participado en charlas educativas organizadas 

y promovidas por Perrito y Gatico Callejero Venezuela, que tienen como objetivo 

educar y crear conciencia en niños y adolescentes sobre el trato a los animales y 

temas de higiene corporal, en los que ella se deja manipular con facilidad para las 

demostraciones sobre aspectos básicos de la Canoterapia como Psíquicos,  

Educativos, Relaciones, Entretenimiento; Aceptación; Estimulo mental, Contacto 

físico. 

 

       Video  

 

Ha realizado campañas de concienciación  y sensibilización a través de 

sesiones fotográficas para la página oficial de Perrito Callejero en Facebook y 

Twitter con las Actrices María Gabriela De Faría y Marian Valero, convirtiéndose 

en portadora del mensaje “No al Abandono, ni al Maltrato Animal”. 

 

En junio del 2013 Negra Atenas pasó a la historia cuando fue reconocida 

por el Concejo Municipal de Baruta con la mención honorífica en su única clase 

Buena Samaritana. 

 

Actualmente adquiere nuevas competencias. De hecho detecta cuando un 

niño va a convulsionar, lleva las sesiones con niños discapacitados y a los adultos 

mayores que están institucionalizados. 

 

Negra Atenas no tiene pensado desistir de esta bella labor. Ahora sueña 

con ser reconocida  como en otros países -Chile, España, México, Colombia- y 

dejar claro el perro de terapia es un ser respetable que cumple una labor social. 

 

  Video  

 

La bondad de este can es tan grande que hoy en día forma a su hermana 

Perla, una labrador retriever, como perro de terapia. 



60 
 

 

¿Cuantas negritas habrá por ahí en Venezuela que pueden ser perros de 

terapia y no las estamos aprovechando? 

  

           Video  
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CONCLUSIÓN 
 

La idea fundamental de este trabajo se centra en la creación de un sitio 

Web para promover la conciencia animal mediante el uso de herramientas 

multimedia. 

 

El internet es una de las palabras más nombradas en los últimos por 

quienes se aproximan a la tecnología y hacer periodismo usando esta red de red 

como medio de difusión es, tal vez, el más bonito y libre de todas las formas de 

ejercer la comunicación social. 

 

Las páginas web tienen enormes ventajas: el periodista no tiene (o no 

debería tener) un límite de caracteres en sus escritos. Como bien pasa, por 

ejemplo, con un artículo impreso. Obviamente un texto largo aburrirá, pero hay 

formas de jugar con el contenido, usando una gran cantidad de recursos visuales, 

una de ellas son los hiperenlaces y otros que regularmente no pueden usarse en 

la prensa tradicional. No hay límite en el número de fotografías que puedas incluir 

y más si pensamos en la opción galería de fotos. Y, si cuentas con una cámara 

profesional o semi, incluso, con el mismo celular, se puede grabar diversos videos. 

 

Actualmente podemos definir el Periodismo Digital como la convergencia de 

medios (prensa, radio, televisión) y recursos en una misma plataforma: el internet. 

Representa una oportunidad para las nuevas generaciones de periodistas y los 

medios que hacen su incursión en esta plataforma. El Periodismo Digital 

aprovecha los recursos y servicios que provee el Internet, para ampliar la 

información en un sólo medio y de forma inmediata. 

 

La oportunidad que brindan las nuevas tecnologías se resume en los 

principios de la plataforma de Internet: multimedialidad, perfectamente el medio 

puede integrar los formatos de texto, audio, video, gráficos, fotografías, 

animaciones, infografías, etc.  
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Las páginas web también nos permite la hipertextualidad, que es la 

posibilidad de acceder a la información de manera multidireccional y no lineal. 

Permite la navegación en el contenido a través de enlaces en relación al texto. Los 

usuarios tienen la posibilidad de interactuar con el medio, los autores y el texto.  

 

Además, otras características que le dan un plus al ejercicio periodístico en 

la era digital son la inmediatez, mayor cobertura, más accesibilidad a fuentes, más 

canales de información. Incluso, el uso de nuevas plataformas, como Facebook, 

Twitter e Instagram no implica un cambio en la esencia del periodismo; solo en la 

forma, en la presentación, más bien implica un desafío. Verificar el origen de la 

información y citar las fuentes.  

 

Y, lo más importante, se adecua a diferentes dispositivos. Se puede decir 

entonces que el objetivo de este trabajo, que es promover conciencia animal en la 

web a través de un espacio digital 2.0, se alcanza al desarrollar la propuesta de 

creación de sitio Web, que incluyó, la selección de la plataforma, la definición de 

los contenidos y la aplicación de herramientas multimedia. 

 

Para la autora del presente trabajo esta investigación constituye una fuente 

de aprendizaje que le ha permitido ampliar sus conocimientos en cuanto a la 

creación, administración y utilización del portal web.  También se concluye que las 

ventajas de la página web serán muy óptimas debido a la diversidad de contenidos 

que pretenderá, en primer lugar, solventar los problemas cotidianos a raíz del 

entorno situación-país. De la misma forma, buscar humanizar a los ciudadanos y a 

las  instituciones gubernamentales, ayudar a entender el compromiso por parte de 

los dueños y tenedores para cumplir las normas de tenencia responsable ya 

existentes, intentar mostrar la realidad de los refugios en Caracas y la labor que 

hacen sus colaboradores y la responsabilidad de un nuevo miembro animal en la 

familia; disminuyendo así las situaciones de riesgo y los casos de abandono, 

maltrato, entre otros 
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RECOMENDACIONES 
 

Realizar un Proyecto Final de Carrera necesita de un buen cronograma que 

permita que el trabajo se desarrolle de forma ordenada. Sin embargo, para esto se 

debe cumplir con los tiempos establecidos. Es por ello que a los estudiantes se les 

recomienda trabajar desde el inicio del año académico con el tema que 

seleccionen. 

 

Si el estudiante realiza la creación de un portal web, es adecuado que 

previo a la ejecución del trabajo, se estudien varias plataformas en donde se van a 

publicar cada una de las notas, videos, fotografías y galería de fotos. Asimismo 

analizar si comprarán el dominio, o utilizaran la versión gratis que ofrece la misma. 

Cada una de ellas posee características únicas que deben estudiarse muy bien, 

de acuerdo al propósito que se busca lograr. 

 

También es necesario conocer programas como Ilustrator, Photoshop, After 

Effects, Premier. Porque a lo largo del proyecto se debe diseñar el logo, editar los 

videos, realizar la intro que contendrá los mismos. Si no se tienen todas las 

habilidades en estas herramientas, es correcto contactar a una persona que sea 

especialista en el tema. 

 

En estos trabajos se debe contar con cámara profesional para que la 

calidad de los videos sea alta. Grabar con una balita para que el sonido se 

escuche lo mejor posible, muchas veces ocurre que el sonido ambiente es muy 

fuerte y el sonido de la entrevista queda un poco dañado, por lo que se 

recomienda tomar todas las previsiones posibles. 

 

Es muy importante hacer continuas reuniones con el tutor, ayuda a dejar 

claro cualquier inquietud que pueda surgir durante el lapso. 
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Aunque el Malinois no es el pastor belga más buscado entre el público 

en general, es el más popular entre las fuerzas armadas y cuerpos de 

seguridad alrededor del mundo. 

 

El sistema de patrullaje canino K9 entrena esta raza de perros de trabajo 

para evitar la distribución y consumo de sustancias psicotrópicas y 

estupefacientes en el municipio Chacao. 

 

El carácter y la inteligencia han hecho de este espécimen uno de los 

más demandado en los últimos tiempos. Reconocido con el calificativo de 

fórmula 1 y clasificándose como “uno de los puntas de lanza en raza de 

perros”, aseguró Marcos Cedeño, efectivo de la policía municipal de Chacao. 

 

Sus habilidades físicas, sus características psicológicas y su alto nivel 

de aprendizaje los convierte en una buena opción como compañeros perfectos. 

“Una raza que esta predispuesta al trabajo 100%”, expresó Cedeño. 

 

Posee un coraje difícil de superar, un carácter sociable, es sumamente 

versátil, liviano con una fuerza extraordinaria, efusivo a pesar de su apariencia 

mediana y pelaje corto en comparación al pastor alemán. El funcionario policial 

destacó que se trata de un can con muchísimos beneficios. 

 



Normalmente los Malinois deben socializar desde cachorro para que no 

presenten problemas a futuro. “Es súper importante que los perros tengan 

contacto con el exterior para que cuando este adulto y lo lleves a cualquier sitio 

no huya”, explicó Cedeño. 

 

El efectivo policial resaltó que el adiestramiento debe ser firme por su 

alto nivel de energía. Son perros que requieren mucha estimulación mental a 

través de juegos para despertar el instinto de presa, de caza y  búsqueda –

pelotas, juguetes, correr-. 

 

IMG_4370 

Su nombre proviene de la ciudad belga de Malina 

 

“La base de todo entrenamiento es el juego, es la motivación mediante 

las galletas. El perro se dará cuenta que al hacer un movimiento recibirá una 

premiación, en su cerebro asocia que tal acción con tal comando genera un 

premio, en este caso la galleta”, señaló. 

 

A partir del juego inicia el entrenamiento policial y el fortalecimiento de la 

disciplina, entre ellas orden público, búsqueda de sustancias psicotrópicas, de 

explosivos, de armas, de cadáveres y rastreo de personas vivas. 

 

“Nosotros normalmente empezamos con todos los perros la disciplina de 

ataque y defensa, todos para morder. Es una disciplina base para todos 

nosotros acá y de allí le sumamos la otra disciplina que nosotras queramos, ya 

sea búsqueda de sustancia, búsqueda de armas o búsqueda de pólvora”, 

explicó el funcionario. 

 

Estos canes siempre quieren trabajar y ser entrenados. “Este perro es 

como si ya estuviera programado al trabajo”, agregó. 

 

Su entrenamiento no tiene límite alguno. “Tiene que estar 

constantemente adiestrándose y especializándose para que llegue a ser un 

buen perro y lleve su trabajo a la perfección”, añadió. 



 

La esperanza de vida del pastor belga Malinois está establecida en los 

12.5 años, aunque se han llegado a conocer especímenes que han llegado a 

los 18 años. Para la brigada K9 la capacidad estipulada para un perro es entre 

8 y 10 años. “A partir de los 10 ya puede llevarse a cabo la jubilación, pero 

nosotros no le damos jubilación sino un retiro. Si el guía quiere se lo lleva a su 

casa”, detalló Cedeño. 

 

Video: Pastor belga  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Amor y respeto a todos los seres vivos, esa es la inspiración que en esta 

vida guía a la periodista Mary Carmen Sobrino, quien dedica gran parte de su 

tiempo y capacidad para promover el respeto a los derechos de los animales. 

 

“El animal es otro ser que merece tanto respeto como cualquier ser 

humano”, sostiene la comunicadora social, quien asegura que el maltrato solo 

muestra el lado más cruel de la humanidad. 

 

¿Cuándo fue su primer contacto con los animales? 

 

La verdad es que no tengo memoria de eso porque yo creo que nací 

entre animales. Mi familia siempre me inculcó, desde que tengo uso de razón, 

el respeto a la vida en todo sentido: a cualquier tipo de animal, plantas, lugares 

públicos ¡donde hubiese naturaleza! Así que, desde que tengo uso de razón, 

sé que el animal siente, padece y que debe ser respetado. 

 

¿Cómo es la relación que tiene con los animales? 

 

Directa, de tú a tú. Para mí el animal es otro ser que merece tanto 

respeto como cualquier ser humano. Diferente, pero el mismo respeto. Mi 

relación es de amistad, mi relación es de solidaridad, de amor. Me hacen falta, 

sé que yo también les hago falta, así que es estrecha, es fraterna. Creo que 



somos parte del mismo mundo. El hecho de que seamos diferentes no quiere 

decir que no pertenezcamos al mismo planeta. 

 

¿En qué punto de su vida se declaró defensora de los animales? 

 

Tal vez ya luego de adulta, como profesional. Cuando fui comunicadora 

social y me empecé a topar con la indolencia humana, con la crueldad humana; 

cuando me di cuenta que algunas personas tratan a los animales como si 

fuesen cosas, no como si fuesen vidas. Dije “yo tengo de alguna manera una 

herramienta al ser comunicadora social para declararme defensora”, y lo hago 

abiertamente. Lo que no quiere decir que mi vida privada, también desde que 

tengo memoria, siempre defendí al animal en la calle, con amigos, en los 

parques. Si veía que alguien era rudo con un animal o sentía que había una 

injusticia inmediatamente hacia algo, lo regañaba o me metía porque soy de las 

que piensa que cuando algo está dentro de ti como un valor tu actúas en 

consecuencia de, lo contrario no eres congruente. 

 

¿Qué hace Mary a favor de los animales? 

 

Todo lo que este en mis manos. Yo he rescato, he sido colaboradora 

directa de organizaciones que rescatan animales de la calle; he sido co-

fundadora de organizaciones conservacionistas en el país como el caso de 

Vitalis, fui su directora de comunicaciones por muchos años; he sido asesora 

de organizaciones conservacionistas  como Fudena; soy madrina de Una 

huellita de amor; que es una fundación dedicada directamente al rescate, del 

respeto a los animales, no solamente perros y gatos sino cualquier vida, y 

sobre todo a evitar el maltrato animal. Yo cuido a mis animales, no abandono. 

Jamás he abandonado a un animal. A nivel personal lo hago 

permanentemente. Es parte de mi tarea diaria. 

 

Video 

 

 



¿Tiene algún proyecto a materializar en el futuro? ¿Una fundación 

propia? 

 

Lo he pensado, pero asumo con mucha responsabilidad que para ello 

hay que tener mucho tiempo y dedicación. Por otra parte, me siento más libre 

sin tener una organización propia, de prestarme a cualquier organización que lo 

requiera, como de hecho lo hago. Cualquier organización, aunque yo sea 

madrina de una, cualquier organización que me requiere de alguna manera yo 

estoy ahí y de verdad estoy a la orden. 

 

¿Hay alguna mascota en particular que haya marcado su vida? 

 

Yo nunca he vivido sin mascotas, por eso te digo que desde que tengo 

uso de razón. Hámster, gato, perro, culebra, morrocoy, tortugas, loro, perico, 

canarios, peces, he tenido acuarios. ¿Marcado mi vida? Tuve una hámster, yo 

era muy niña, que parió en la casa “sopotocientasmil” veces y regalamos 

hámster chiquitos. Fue divina para mí. Perros siempre he tenido. Hoy tengo a la 

Chiqui –aplaude llamando a chiqui-, que les hace cariño a todas ustedes. 

Chiqui tiene 12 años, ya va a cumplir 13. Es una viejita que ha estado conmigo 

sus 12 años. Ella me ha ayudado en momentos sumamente duros en mi vida, 

como la muerte de mi mamá. Es la que me ha levantado de la cama, es la que 

me acompaña. Ella ha marcado los últimos 13 años de mi vida. 

 

He tenido perros callejeros, he tenido gatos… Cada uno marcó una 

etapa en mi vida, cada uno de ellos. La doberman cuando me casé. Tuve 2 

poodle y estaba yo estudiando en la universidad. Son como parte de mi familia. 

He perdido a dos de ellos porque fueron atropellados por un carro porque yo 

vivía en el centro. El centro de la ciudad es muy difícil para cuidar al animal, 

tienes que tenerlo todo el tiempo amarrado, tener mucha confianza en que te 

vaya hacer caso. En esos dos casos salieron corriendo a saludar y un carro los 

atropello. Yo he tenido luto por mascotas que ya no están. 

 

Si tuviera la oportunidad de expresarle a Chiqui todos tus sentimientos y 

al mismo tiempo saber que te entenderá, ¿qué le dirías? 



 

Que la amo. Ella lo sabe porque los animales no hablan pero lo sienten. 

Yo le diría que la amo profundamente. Te quiero muchísimo, que estoy 

agradecidísima de tu compañía, de tu solidaridad, de tu amistad, de ser tan 

incondicional. Es más, estoy agradecida hasta de tu mal humor porque ella no 

es una perrita muy dulcita. Yo creo que se me parece, pero te quiero, te quiero 

mucho. Puedes contar conmigo cuando sea, como sea y cuánto tiempo sea 

necesario. 

 

¿Qué título le daría al caos que sufren diariamente los animalitos en 

Venezuela y por qué? 

 

Yo le diría la crueldad del humano. Es la cara de la crueldad humana lo 

que estamos viviendo porque aunque un ser humano no quiera tener una 

mascota, aunque un ser humano no quiera especialmente a los animales, no 

tiene por qué hacerle daño, no tiene por qué abandonarlo. Podría buscar a 

alguien que los cuide sino puede cuidarlo él.  Yo creo que muestra el abandono 

que estamos viviendo de nuestros animales en el país y no me refiero 

solamente a perros y gatos, y aves, que los dejan porque una persona se va 

del país o porque ya no los quiere en su casa. No se trata de eso nada más, 

basta con visitar un zoológico en este momento para darnos cuenta de cómo 

están abandonados, de cómo no se está cumpliendo la ley, de cómo hay 

crueldad hasta de quien está llamado por ley a cuidar de ese animal. Es la cara 

de la crueldad humana. 

 

¿Cómo se sientes ante esta situación? 

 

Muy frustrada, muy impotente porque podemos hacer cositas pero es 

muy poquito.  Uno trata de ayudar en la medida de lo posible pero me siento 

muy frustrada, quisiera poder hacer más. 

 

Me siento avergonzada del país que tenemos, me siento muy 

avergonzada al ver que tenemos un país que no cuida de sus animales, al ver 

que el venezolano está dejando el país abandonando a sus mascotas, 



amarrando a una mascota al poste, dejándolo en las peluquerías a los perros; 

los llevan para que los arreglen y no lo buscan más. ¿Creen que eso no es 

cruel? Ese animal está sintiendo, ese animal sabe perfectamente que ha sido 

abandonado, así que no es justo. Entiendo que a veces hay que tomar 

decisiones, bueno vamos a tomarla. ¿Me tengo que ir y no me puedo llevar a 

mi mascota? Perfecto. Me ocupo, como me ocupo de mis papeles, de buscarle 

un hogar a esa mascota donde sea cuidada y querida. 

 

¿Cómo sensibilizarías a las personas para que disminuya el índice de 

abandono y aumente la adopción? 

 

Yo trato de hacerlo por las redes sociales porque yo creo que las redes 

sociales en este momento están como calando mucho, la gente está leyendo. 

La gente se moviliza con lo que ocurre allí. Sin embargo, creo que hay que ir 

más allá, creo que hay que meter del dedo en la llaga, creo que hay que hacer 

más campañas de concienciación mucho más rudas, por la calle del medio. Lo 

que no te gusta que te hagan a ti no se lo hagas a un animal. 

 

¿Por qué cree que el derecho animal no se respeta y no se toma en 

consideración en la actualidad? 

 

Porque el ser humano se cree el centro del universo, porque el ser 

humano se cree superior al resto de las criaturas, porque el ser humano piensa 

que porque “él piensa” (que a veces es contradictorio porque si pensaran no 

actuaría como actúa) y cree que los animales no piensan (que eso está por 

verse porque se está comprobando que no es así) él puede tratarlos como 

cosas. Lo que es coherente es que si tú sientes solidaridad y amor por los 

seres humanos, debes sentir lo propio por los animales, porque son vidas. 

Hemos perdido humildad como seres humanos, hemos perdido sensibilidad 

como seres humanos porque esa es otra cosa que es contradictorio. “Es que 

los animales no sienten” ¡Ajá! Tu sí sientes pero los maltratas porque el animal 

no te va a maltratar a ti. Los animales se defienden, los animales buscan 

alimentos, defienden su territorio pero los hombres matan a los animales y no 

los mata para comer nadas más, que por cierto también deberíamos 



sensibilizarnos un poco más sobre cómo matamos a los animales para comer, 

porque no es necesario ser crueles para obtener comida y el ser humano es 

cruel hasta para obtener su comida. 

 

Nos hace falta mucho más para ser realmente seres íntegros, hijos de 

un universo y de un mismo Dios sin importar en lo que creamos ¿No será que 

nosotros somos lo que no estamos valiendo la pena? 
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Levantarse y ver la misma escena amarga cada amanecer se ha vuelto 

una agonía en Venezuela. Acarreados por una severa crisis económica que se 

ha traducido en un rumbo incierto para las mascotas, forzadas a pasar hambre 

e incluso a ser abandonadas en las calles, donde cada día es más común ver 

gatos, perros de raza y mestizos, que buscan comida en cualquier rincón, 

heridos y enfermos. 

 

La fidelidad no siempre es retribuida en tiempos de dificultad. El médico 

veterinario Jorge Díaz no justifica las consecuencias que sufren diariamente 

estos indefensos. “Una vez que tienes un compromiso con una mascota tienes 

que llevar esa mascota hasta el día de su muerte”, apuntó. 

 

Perros de razas como poodle, golden retriever, perros mestizos o gatos 

vagan solitarios esperando a que humanos los rescaten. Mientras eso ocurre 

son muchos los peligros a los que están expuestos minuto a minuto, ya sea por 

ácaros, enfermedades o arrollamientos de autos. 

 

“Las enfermedades más comunes se pueden clasificar en diferentes 

rangos. La parte de traumatología, que son accidentes por automóviles, 

arrollamiento, caída. Enfermedades de piel, típicas de animales que están 

descuidados, expuestos a la luz solar; eso predispone a las enfermedades 



infecciosas, parasitarias como el caso de los ácaros y la sarna, micótica como 

la malassezia”, expuso el médico veterinario Emir Sánchez. 

 

Tras lamentable realidad existen personas bondadosas dispuestas a 

brindar todo el apoyo necesario. Sin embargo, “por mucha buena intención que 

haya es difícil medicar un paciente si no sabemos cuál es la causa real de lo 

que está pasando, por eso siempre es bueno llevarlo a un buen veterinario”, 

indicó Sánchez. 

 

Díaz aseguró que es necesario hacer tres chequeos básicos: un examen 

físico (la glucosa, los ojos, la piel, sus genitales), una hematología y un examen 

de heces. 

 

Ambos especialistas concuerdan que la automedicación puede agravar 

el estado físico del animal y muchas veces por la desinformación. “Muchos 

creen que el perro es un humano, hay medicamentos de humanos que si se le 

puede dar pero hay tres que son fatales: acetaminofén, ibuprofeno y cataflam”, 

advirtió Díaz. 

 

“Son complicados, mejoran de una cosa pero le complican otra. A la 

vuelta de 15 días puede tener una falla renal porque le diste ibuprofeno, o 

vienes con una ulcera gástrica porque le diste cataflam. Hay que ajustar la 

dosis siempre”, añadió. 

 

En caso de presentar vómito y diarrea constante se sugiere hidratar al 

paciente inmediatamente, ya que el grado de deshidratación puede causar la 

muerte. 

 

Son muchas las causas que generan esas dos implicaciones, desde las 

enfermedades virales, como las situaciones de cachorros de la calle sin vacuna 

que fácilmente pueden contraer parvovirus y moquillo canino; y el caso de 

enfermedades obstructivas. 

 



“Esos animalitos de calle como comen de la basura pueden hallar resto 

de la mazorca, que es bastante común, y se quedan obstruido. A esto se le 

denomina causa de vomito obstructivo”, explicó Sánchez. 

 

Un buen baño, un buen acicalado, rasparlo y una buena alimentación 

son algunos de los requerimientos que se pueden realizar desde la comodidad 

de la casa sin ningún tipo de inconveniente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Ayuda al perro callejero nació en Facebook en el año 2008, conformado 

por proteccionistas independientes, fundaciones y asociaciones de protección y 

rescate de perritos y gaticos en situación de calle. 

 

Al poco tiempo surgió Gatico Callejero Vzla en representación de los 

gatos en situación de calle, que aunque son más independientes que el perro 

igualmente sufren mucho maltrato en las calles. 

 

Perrito y Gatico Callejero se dedican a fortalecer el proteccionismo 

animal organizado a través de grupos de apoyo, implementan  jornadas y 

megas jornadas de adopción de mascotas, recolección de insumos y atención 

médico veterinaria básica. Sin embargo, la situación país ha quebrantado con 

esta labor. 

 

La organización no cuenta con refugio ni albergue. Su modelo de trabajo 

se basa sobre el apoyo de diversos casos de felinos y caninos maltratado, 

enfermo o atropellado en las redes sociales. A través de la difusión en sus 

respectivas cuentas las personas sensibilizadas se disponen a depositar o 

transferir a la cuenta de Perrito Callejero cierta cantidad de dinero para apoyar 

su labor. 



 

Imagen 

Adopta, no compres. 

 

Dada la entrada en vigencia en el año 2010 de la Ley para la Proteccion 

de la Fauna Domestica Libre y en Cautiverio, el grupo se ha dedicado a 

analizarla y explicarla. Como la protección y respeto hacia los animales debe 

aprenderse desde la niñez, ofrecen charlas educativas de protección animal en 

colegios de Caracas, tanto públicos como privados. 

 

Son el único grupo en Venezuela que cuenta con una Imagen oficial 

canina que los representa y acompaña en todas las actividades de protección 

animal en general. Su nombre es: Negra Atenas, certificada formalmente como 

la primera perra mestiza de terapia en Venezuela, ayudando a niños con 

parálisis cerebral. 

 

Diversos artistas venezolanos han sido participe de sus múltiples 

campañas, tales como la joven actriz María Gabriela de Faría, con quien 

realizaron la primera campaña publicitaria a favor de la adopción. 

 

La actriz, locutora y modelo Marian Valero también se sumó a la labor 

con su imagen y voz para los eventos realizados y en su programa de radio 

Cafeconsuin, donde los animales tenían un espacio importante los viernes de 

cada semana (Mascoteando). Con ella y  María Gabriela de Faría se realizó la 

2° campaña para el año 2012. 

 

Se sumaron a la protección de los pitbulls a través una campaña con 

Jean Mary en apoyo a la tenencia responsable y amorosa de perros calificados 

como “razas peligrosas”, grupo en el que también entran los bull terrier. “Más 

que la raza es la crianza” es el lema de la jornada. 

 

La organización también ha logrado obtener el apoyo de modelos 

alternativos como Adela Menéndez, Joaquín de Lima y Diana Aguiar en una 

campaña que denominaron Más allá de lo que ves sobre la no discriminación 



hacia los animales y humanos, actividad que busca reflejar el amor y respeto 

van más allá de las apariencias y discapacidades. 

 

A finales del año 2013 la conductora de televisión Yohana Vargas y, a 

mediados del año 2014, el Poli Se Ha Dicho de Televen José Rondón se 

incorporaron a la fundación para ser imagen oficial y embajadores, 

convirtiéndose en su voz e impulsando la labor de protección de amor por los 

animales. 

 

Los interesados en participar como voluntariado a los diversos grupos de 

apoyo a los que se puede recurrir para trabajar en equipo, o aquellos que 

deseen orientación sobre cómo iniciarse en el proteccionismo (cómo rescatar y 

ayudar a los callejeritos) pueden consultar la página de Facebook Ayuda al 

perro callejero, contactarlos por sus cuentas en redes sociales (en Twitter e 

Instagram @perritocallejer y @gaticocallejer), o comunicarse a través del 

correo ayuda_perritocallejero@hotmail.com. 
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Lograr que tu perro obedezca y fortalecer el vínculo entre mascotas y 

propietarios son una de las tantas particularidades de la Universidad Canina de 

Venezuela, institución que surgió para distinguirse de la enseñanza primitiva 

que proporciona normalmente una escuela básica y avanzada. Esta institución, 

en cambio, busca romper estándares e ir más allá de lo establecido. 

 

Este sueño nació de la fundadora y rectora, Caro Sacco. A muy 

temprana edad inició la búsqueda por un cambio cultural en cuanto a los 

métodos de entrenamiento canino; entendiendo que el uso de ahorcadores, 

collares de pinchos y descargas eléctricas eran técnicas de la vieja escuela, 

con un uso innecesario y negativo para las mascotas. 

 

“Hay perros que son muy sensibles. Si tú vas y los manejas con un 

ahorcador, lo que estás haciendo es como a una persona insegura que le 

caigas a insultos, por supuesto que el perro se va a retraer muchísimo más. No 

vas a conseguir nada de lo que quieres ahí”, expresó Sacco. 

 

De esa forma Venezuela comenzó a contar con un adiestramiento 

canino más allá de simples comandos y donde toda la familia podrá aprender y 

disfrutar en equipo con su mascota. La Universidad Canina convertirá al perro 



en un compañero balanceado con quien toda la familia querrá estar en todo 

momento. 

 

Su intención como instituto es ser la mejor escuela del país, 

desarrollando pensum únicos que cubran todas las necesidades educativas, 

enfocados solamente en refuerzos positivos. 

 

Imagen  

Key es decano de la Universidad Canina y su legado “Todos los perros 

son buenos”. 

 

Sacco cuenta que “desde el principio de toda la planificación de la 

universidad lo que hice fue hacer una lista de todo lo que yo quería cuando era 

niña, empecé a lanzar todas las ideas y es ahí donde la fui estructurando”. 

 

“También empecé a hacer todos los comandos que me parecieron 

importantes. Desde pequeña hubo perros en mi casa y a tres perritos cuando 

yo era muy chiquita los atropellaron: Ahí fue una promesa personal: más nunca 

me van atropellar a más perros”, añadió. 

 

Entre los pensum se encuentran los “doctorados”. Uno comprende el 

área de buen ciudadano canino, que tiene la intención de promover la tenencia 

responsable en general; y de perro de apoyo emocional. Para obtener esta 

calificación el animal debe “haber aprobado el de buen ciudadano canino”, 

aclaró. 

 

Un perro que puede estar en un centro comercial, que no orine cada 

rincón, no salte sobre las personas, no esté ladrando ni hale la correa, son 

algunas de las características de perro buen ciudadano. 

 

El objetivo de Sacco es vivir en un país donde las mascotas formen 

parte de la sociedad como ciudadanos respetados con derechos y deberes. 

 



“Los perros de servicio son discriminados en Venezuela. Si eso se 

hiciera en otro país sería una catástrofe porque es como decir ‘qué asco!, una 

persona en sillas de rueda’. Es el mismo nivel despreciar a un perro de servicio 

a despreciar a un discapacitado, porque esa persona depende de ese perro y 

ese perro está entrenado para esa situación”, recalcó. 

 

Sin embargo, han ganado muchos puntos en diversos lugares de 

Caracas, entre ellos el acceso a centros comerciales como Galerías, El Tolón, 

restaurantes en las Mercedes, y en Los Palos Grandes. “Han sido varios los 

lugares donde hemos ido abriendo las mentes, por así decirlo”, agregó. 

 

La institución diseñó un programa llamado Pequeños Profesores, en el 

que se emplean niños y adolescentes que tengan pasión por los caninos y el 

entrenamiento. “En Venezuela tampoco hay nada parecido, me pasó a mí”, 

enfatizó. 

 

La Universidad Canina es catalogada como la primera organización que 

promueve realmente lo que es la educación positiva de perros en Venezuela. 

También tiene sedes en Panamá y en México. Próximamente estará en 

Estados Unidos. 

 

“De verdad que hemos tenido mucho éxito y mucha aceptación en los 

países en donde estamos porque hacemos cosas de otras formas”, concluyó. 
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Cada año en Venezuela aumenta el reporte de animales domésticos que 

resultan víctimas de maltrato, abandono, mutilación, descuido de las 

necesidades básicas y negligencia en la alimentación y en la atención 

veterinaria. 

 

La Ley para la Protección de la Fauna Doméstica Libre y en Cautiverio 

establece, en su artículo 34, que la autoridad municipal debe ejercer la 

competencia en materia de fauna doméstica a través de una unidad de gestión 

creada para tales efectos, sin menoscabo de las competencias de otros 

órganos. Ley para la Proteccion de la Fauna Domestica Libre y en Cautiverio 

 

Gabriela Molina, consultora jurídica de Misión Nevado,  enfatizó que 

todas las autoridades municipales tienen la obligación de sacar una ordenanza, 

una unidad de gestión y un refugio. “De 334 municipios solamente 33 o 34 

tienen ordenanza. Entonces, imagínate 300 municipios que están en deuda con 

la ciudadanía y con los animales”, subrayó. 

 

Todo ciudadano tiene el derecho de solicitar ante su municipio una 

ordenanza que se ejecute al pie de la letra. “Hay un recurso administrativo que 

se llama Recurso de abstención o carencia, cualquier ciudadano cuando le es 



lesionado sus derechos puede presentar un recurso administrativo”, explicó la 

abogado. 

 

Basándose sobre la ley, el municipio Libertador de Caracas y el 

municipio Tomas Lander de Miranda han trabajado constantemente en la 

modificación de su propia ordenanza. “De hecho tenemos un proyecto listo que 

se trabajó junto a la vicepresidencia y el ministerio público. Se iba impulsar y 

luego ocurrió lo de la asamblea”. 

 

Cabe destacar que el municipio Baruta si ha reformado la ordenanza de 

fauna silvestre, domestica, libre y en cautiverio. Ordenanza del municipio 

Baruta 
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“Ahora no es el momento político para impulsar nada de eso, puesto que 

la Asamblea Nacional no va hacer un alto en todos los problemas para 

sancionar una ley bonita para los animales”, añdió Calzadilla. 

 

La experta aseguró que cada municipio debería tener una unidad de 

gestión. El 13 de junio del 2013 el municipio Baruta instauró el Centro de 

Protección y Control Animal  –Ceprocan-, que tiene como misión el promover y 

proteger: la salud, la seguridad y el bienestar de los animales y ciudadanos del 

municipio. 

 

Sin embargo, Molina aseveró “se supone que ellos deben recibir 

denuncias y no lo hacen, se dirimen solo en la parte asistencial. Ellos sólo 

atienden animales y tienen un pequeño refugio”. 

 

“En el caso de El Hatillo ni hablar de eso, ellos no cumplen nada. En 

Libertador tiene unidad de gestión más no tienen albergue. Tenían en algún 

momento pero ya no existe y tienen atención médico veterinario, sólo eso. 

Chacao tiene médico veterinario y a veces reciben denuncias, si aplican 



sanciones pero jamás he visto un acta administrativo donde le impongan una 

sanción a alguien”, añadió. 

 

Video  

 

 

Actualmente un refugio es una política pública que no es sustentable en 

un país donde el hacinamiento es cada vez mayor. “No te voy a dar cifras pero 

la cantidad de perros que nos dejan abandonados ahorita es abismal y no 

solamente nosotros sino a las organizaciones de protección animal”, señaló. 

 

Mariel Rebolledo, abogada de Misión Nevado, lamentó haber perdido la 

Asamblea Nacional en un momento tan óptimo. “Se había propuesto introducir 

un recurso ante la Asamblea Nacional”. 

 

“El recurso es una no aplicación por la ley, habrá que denunciarlos por el 

tsj a cada uno de los municipios o, ante la Asamblea Nacional. Creo que eso se 

había propuesto, introducir un recurso ante la Asamblea Nacional porque 

estaban en mora legislativa, que sea la Asamblea Nacional que los constriñera 

pero nunca se hizo. Y ahora que no tenemos Asamblea Nacional menos”, 

concluyó la especialista. 
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Por lo general no se le da mucha importancia a la higiene de nuestras 

mascotas. Sin embargo, debemos tomar en cuenta que ellos son otro miembro 

de la familia y como tal debe tener los mejores métodos de aseo. 

 

La aplicación se puede realizar de manera sencilla con breves pasos 

que puedes seguir con el fin de darle el mejor cuidado posible. 

 

¿Sabes cómo limpiar las orejas de forma correcta? 

 

Nunca debemos olvidarnos de las orejas de nuestro perro. El oído es el 

órgano más sensible y el más propenso a un caldo de cultivo para los hongos y 

las bacterias, por lo que debemos prestarles una especial atención para evitar 

infecciones doloras. 

 

La limpieza va a depender del tipo de orejas de nuestro perro y el nivel 

de suciedad. “Hay razas que tienen una anatomía distinta en el oído, hay 

orejas pendulosas y orejas erectas”, señaló el médico veterinario, Emir 

Sánchez. 

 

Normalmente los oídos segregan cerumen, que es un medio de 

protección para el órgano auditivo de cualquier mamífero. 

 



“Los perros que tienen esas orejas que caen necesitan mayor limpieza 

de oído, porque en una oreja pendulosa hay oscuridad y mantienen la 

humedad. Ahora, los perros de orejas erectas no porque es un conducto que 

está completamente libre”, explicó el experto. 

 

En cuanto a la frecuencia Sánchez destacó que “si la oreja está sana 

prefiero que no lo hagas.  Si la oreja no está sana y se mantiene húmeda hay 

que hacerlo a diario”. 

 

Video  

 

¿La limpieza dental es necesaria? 

 

Posiblemente uno de los tratamientos más olvidados a nivel general por 

sus dueños. Nuestro perro necesita tener un cuidado básico de su dentadura 

para evitar la aparición de sarro, el cual puede derivar en problemas que van 

desde el mal aliento hasta graves infecciones bucales. 

 

No hay excusas. La profilaxis dental es una manera que se puede hacer 

fácilmente desde casa, un cepillo y pasta dental. 

 

“La pasta dental para perro viene con menos flúor, menos picante, pero 

puedes utilizar perfectamente una pasta para persona”, aseguró el veterinario. 

 

Lo recomendable es cepillar a la mascota dos veces a la semana. 

Sánchez explicó que la limpieza depende de la raza: por ejemplo, en el caso de 

los yorkshire o doberman pinscher es esencial cepillarlo por lo menos dos 

veces a la semana. En el caso del pastor alemán es diferente, son animales 

que acumulan menos sarro y normalmente tienen la dentadura sana. “No es la 

misma frecuencia de uno”, resaltó. 
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¿Cómo cortar las uñas a un perro y no morir en el intento? 

 

Los perros habituados en la calle suelen sufrir un desgaste natural de 

sus uñas. En cambio, los que suelen andar dentro del hogar se recomienda 

cortar cada dos o tres semanas. 

 

Debemos aprender hasta dónde podemos cortar. Las uñas de los perros 

tienen en la mayor parte de su interior nervios y vasos sanguíneos, si cortamos 

demás podríamos causar una hemorragia y dolor a nuestro perro. 

 

“Si a un perro nunca le cortaron los uñas de cachorro la predisposición 

de la terminación de la venita se extiende porque nunca le limitaron el 

crecimiento, entonces cada vez que se lo vayan a cortar sangran”, explicó 

Sánchez. 

 

El corte de uñas tiene un límite. “Normalmente la uña anatómicamente 

crece hasta el borde del dedo y todo lo que sobresalga hay que cortarlo, esto 

se aplicaría para perros con uña negra. Los perros de uña blanca 

perfectamente puedes verle el final de la vena y puedes delimitar el área del 

corte”, añadió. 

 

 Video 

 

¿Sabes cómo tomar la temperatura a tu mascota? 

 

La temperatura corporal de los perros, a diferencia del humano, es un 

poco más alta. Normalmente oscila entre los 38 y 39 grados centígrados. 

 

“Hay mitos que dicen que la temperatura se pude  medir por la sequedad 

o humedad de la mucosa nasal. Sin embargo, es muy relativo”, aclaró el 

especialista. 

 

Video  

 



 

La normativa legal en Venezuela se ha convertido en letra muerta, bien 

sea por omisión o por desconocimiento. Gran parte de los ciudadanos 

irrespetan las leyes sin asumir consecuencia alguna de sus actos, reflejando 

lamentablemente el deterioro de la cultura del país. 

 

Es una cuestión social. Las personas arrojan a la calle a sus mascotas, 

dejando de lado sus valores y el compromiso de cuidar, respetar y atender a 

ese ser vivo que en algún momento decidieron tener bajo su tutela. 

 

Video  

 

Pese a que en Venezuela está vigente la Ley para la Protección de la 

Fauna Doméstica, Libre y en Cautiverio, aprobada el 4 de enero del 2010, la 

normativa, como tantas otras, es desconocida por la mayoría de los 

ciudadanos. 

 

La abogado y proteccionista animal, Mayerling López, indica que las 

personas ignoran que el Código Penal establece sanciones a quien haga  daño 

o asesine a un animal. 

 

El Código Penal en su artículo 478 sentencia a las personas que causen 

daños a animales con arresto de 8 a 45 días. “La única forma que te dejen 



presa 45 días es que seas penado por acusación de la parte agraviada”, aclara 

la abogado Gabriela Calzadilla. 

 

“Los atenuantes son las causas que te eximen de tu responsabilidad. Un 

accidente, como que yo atropellé el gato pero venía con un fuerte dolor de 

cabeza, no lo vi y tengo testigos. Ahora, yo me emborrache y yo quería matar 

ese gato, esos son agravantes”, añade. 

 

López lamenta la desidia de perros y gatos en las calles. “La migración 

ha causado un alto impacto en el abandono, las personas irresponsables que 

deciden irse de Venezuela no incluyen en su plan migratorio a sus mascotas, 

por lo cual estas terminan en la calle”. 

 

Frente a este panorama el veterinario Emir Sánchez argumenta que en 

Venezuela siempre ha existido negligencia por los animales. Comenta que en 

el interior del país es frecuente ver que tienen a las mascotas “para que cuiden 

la casa, amarrado en el patio o, muy comúnmente, se lo dan de regalo a un hijo 

en Navidad”. 

 

López enfatiza que se debe reforzar la aplicación de penas y sanciones 

“para quienes maltraten o abandonen a los animales, así como para quienes 

asesinen o ejecuten actos de crueldad animal, es decir, deben incrementarse 

las sanciones pecuniarias y hacer más rígidas las penas”. 

 

Gabriela Molino, consultora jurídica de Misión Nevado, a su vez resalta 

que el desconocimiento de la ley no es argumento válido para el maltrato 

animal. Sostiene que algunas personas justifican sus acciones al decir “no 

sabía que existía una ley que los protege”. 

 

Video  

 

La protección animal es tarea de todos. Debe inculcarse el respeto y el 

amor por las mascotas y el buen trato hacia estas, a través del buen ejemplo y 

de una tenencia responsable que los niños puedan imitar. 



 

López destaca que diferentes organizaciones han incrementado las 

campañas educativas para promover “la tenencia responsable, la adopción y la 

esterilización”. Sostiene que la castración es un tema fundamental para evitar 

la proliferación de perros y gatos. Asegura que con la ejecución de estos 

proyectos la sociedad tendría mejores bases morales y cívicas. 

 

“La sociedad requiere formación, madurez y sanciones penales que 

establezcan un precedente, así se evitaría que los ciudadanos en un futuro 

incurran en delitos contra los animales y la naturaleza”, concluye. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Al principio de la humanidad no había mascotas a las cuales mimar. El 

perro doméstico era una herramienta útil sin ningún tipo de atención y cariño, ni 

siquiera se hablaba de adiestramiento canino ni de cómo educar a un perro: 

eran buenos o eran eliminados. 

 

Con el tiempo comenzaron a valorar estos animales que daban sus 

vidas por sus propietarios, entendiendo que el perro necesita una disciplina 

ejemplar. Desde entonces se instauraron bases muy concretas para educar a 

los perros. 

 

“La educación canina va dirigida directamente a la conducta natural del 

perro. Dejando atrás trucos, piruetas, adiestramiento básico o avanzado, 

comandos básicos y enfocándonos netamente en los instintos, en las 

necesidades básicas y aprovechándonos de ellas para lograr una conducta 

equilibrada”, explicó Freddy Hernández, experto en conducta y psicología 

canina. 

 

En los últimos años la responsabilidad del ser humano para educar a las 

mascotas ha perdido valor sin ninguna consideración. A veces pretendiendo 

que el perro entienda nuestro comportamiento, nuestro lenguaje porque somos 

humanos, sin entender que somos especies totalmente distintas. “El que más 

sufre es el perro. Se confunden, se estresan, se frustran porque no se permiten 



ellos mismos comportarse como deben. Ese es el error más grande”, expresó 

Hernández.  

 

      IMG_6307 

      El animal es lo que el hombre le enseña. 

 

“Es tan triste ver cómo se ha distorsionado tanto la historia del perro, es 

triste ver cómo ha cambiado tanto el perro ha como era realmente”, lamentó. 

Muchas veces el ser humano es inconsciente o no comprende que su propio 

comportamiento alimenta la conducta inaceptable del animal, llevándolo al 

desconocimiento sin poder hacer frente a la situación. “Si vamos a tener a un 

perro démosle la importancia y el respeto que él se merece, tratándolo de la 

manera en la que él se sienta mejor, tratándolo de la manera en que sus genes 

fueron programados”, insistió el experto. 

 

El especialista aseguró que cada humano tiene una parte animal, por lo 

que cada uno está en capacidad de poder establecer vínculos con estos seres. 

“Lo único es que gracias a tantos prejuicios que existen hoy en día o el miedo 

tal vez no nos sale”. 

 

Un educador canino se encarga de, a través de un buen método de 

aprendizaje, darle un valor especial a todos esos pequeños seres, aunque no 

se descarta que un propietario suficientemente seguro, firme, dominante y líder 

pueda controlar la situación de su perro sin ningún problema, sin necesidad de 

un profesional. A pesar de esta posibilidad, Hernández recalca que siempre se 

necesita que “alguien diga qué es lo que debes hacer, cómo lo debes hacer, 

cuándo lo debes hacer. Si quieres hacer las cosas realmente bien, si quieres 

hacer todo como realmente se debe, necesitas recurrir a un especialista”. 

 

Si no quieres que todo salga de control, si no deseas conductas 

extrañas en tu mascota, simplemente recurre en el momento idóneo, al 

principio o incluso antes de comenzar una nueva relación con la mascota. “El 

primer contacto es importantísimo. Yo creo que más importante es eso que la 

misma educación que se le da en casa, porque todo dependerá de la 



sincronización, del match que hagan la familia o la persona con el perro”, 

concluyó el experto. 

 

Video  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Negra Atenas en la calle nació. Ha luchado y sufrido tanto que un día el 

amor conoció cuando Mary Méndez la adoptó. Bien dicen por ahí que un gato 

tiene 7 vida, aun así esta noble perra los superó. 

 

Atenas con su generosidad y belleza logró cautivar vía internet a la 

amiga de Mary, quien al verla por primera vez dijo “ella puede servir como 

perro de terapia”. Inmediatamente observó las increíbles cualidades de este 

can y comprendió que tenía más virtudes que los perros de raza. 

 

Obediencia, buena energía, capacidad para acatar órdenes y tolerar al 

otro hicieron de ella la primera y única en Venezuela certificada para trabajar 

como perra de terapia alternativa. 

 

Negra Atenas alcanzó reconocimientos gracias al protagonismo que tuvo 

en la tesis sobre La Canoterapia como Metodología Alternativa, estudio en el 

que asistió a una niña especial que padece parálisis cerebral. Dinámica y 

exitosa, Atenas propició avances que no habían hecho otros tratamientos. 

 

   Video  

 

 



Fue entrenada por el doctor Cárlos Betancourt, figura pública conocida 

como el hombre que escucha los perros de Purina Dow Chow. Negra Atenas 

superó todas las pruebas necesarias para ser certificada, nacional e 

internacional, como perra de terapia. 

 

Los exámenes a los que fue sometida se referían a temperamento, 

pruebas de ruido y olores fuertes, soporte de golpes y movimientos bruscos, 

puntapiés, pisotones, sociabilización afectiva con muchos seres humanos y 

capacidad de adaptación a lugares encerrados. 

 

Negra Atenas es imagen exclusiva de la ONG Perrito Callejero. Ha 

tenido presencia en las jornadas de adopción y recolección de insumos 

realizadas en el Centro Comercial Boleita Center, además de acudir a marchas 

y concentraciones pacíficas en contra del maltrato y abandono animal 

convocadas en el municipio Libertador de Caracas. 

 

Dentro de su experiencia ha participado en charlas educativas 

organizadas y promovidas por Perrito y Gatico Callejero Venezuela, que tienen 

como objetivo educar y crear conciencia en niños y adolescentes sobre el trato 

a los animales y temas de higiene corporal, en los que ella se deja manipular 

con facilidad para las demostraciones sobre aspectos básicos de la 

Canoterapia como Psíquicos,  Educativos, Relaciones, Entretenimiento; 

Aceptación; Estimulo mental, Contacto físico. 

 

       Video  

 

Ha realizado campañas de concienciación  y sensibilización a través de 

sesiones fotográficas para la página oficial de Perrito Callejero en Facebook y 

Twitter con las Actrices María Gabriela De Faría y Marian Valero, 

convirtiéndose en portadora del mensaje “No al Abandono, ni al Maltrato 

Animal”. 

 



En junio del 2013 Negra Atenas pasó a la historia cuando fue reconocida 

por el Concejo Municipal de Baruta con la mención honorífica en su única clase 

Buena Samaritana. 

 

Actualmente adquiere nuevas competencias. De hecho detecta cuando 

un niño va a convulsionar, lleva las sesiones con niños discapacitados y a los 

adultos mayores que están institucionalizados. 

 

Negra Atenas no tiene pensado desistir de esta bella labor. Ahora sueña 

con ser reconocida  como en otros países -Chile, España, México, Colombia- y 

dejar claro el perro de terapia es un ser respetable que cumple una labor 

social. 

 

  Video  

 

La bondad de este can es tan grande que hoy en día forma a su 

hermana Perla, una labrador retriever, como perro de terapia. 

 

¿Cuantas negritas habrá por ahí en Venezuela que pueden ser perros 

de terapia y no las estamos aprovechando? 

  

           Video  

 

 

 

 

 

 

 


